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Прачытай сам і перадай другому.
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светлана калИнкИна

Отцы и дети
В воскресенье в Минске прошел 

Партизанский марш. 71-й (!) день проте-
стов против официально объявленных ито-
гов президентских выборов. По-прежнему 
море людей. А против них – вооруженные, 
экипированные до зубов силовики – чер-
ная сила, пытающаяся остановить, запу-
гать, сломить белорусов, которые хотят 
жить в свободной стране.

В минувшее воскресенье на 
Партизанском проспекте Минска стреляли. 
Пусть в воздух, но стреляли.

На Партизанском проспекте бросали 
людям под ноги светошумовые спецсред-
ства. Обошлось, слава Богу, без жертв, но 
зачем это делалось?

Через 75 лет после Победы потом-
ков партизан, в честь которых назван 
Партизанский проспект, по этому само-
му проспекту люди в масках волокли в 
автозаки...

На мой взгляд, идея «партизанской» 
акции протеста, которая прошла в минув-
шие выходные, была не до конца проду-
мана. В этот раз следовало предложить 
участникам выйти на протест с портрета-
ми отцов, дедов, прадедов, которые осво-
бождали Минск, Брест, Гомель, Глубокое, 
Пуховичи, – наши самые большие города и 
самые маленькие деревни. Потому что они, 
воины-освободители, и подумать не могли, 
что через 75 лет кому-то придет в голову 
запретить их потомкам свободно ходить по 
улицам родных городов, отстаивая спра-
ведливость и честь. Если они и правда 
оттуда – с небес, из вечности – нас видят, 
они не могут поверить, что их внукам и 
правнукам вновь приходится сражаться за 
свободу, за право быть услышанными, за 
право не бояться жить в своей стране. И 
за это их вновь избивают, арестовывают, 
пытают и даже убивают.

Только вдумайтесь! С 1944 года в 
Минске никто и никогда не стрелял в 
мирное население. Но тогда это были вра-
ги, фашисты. А в августе 2020-го бело-
русы стреляли в белорусов. И накануне 
Партизанского марша они вновь настой-
чиво с экранов телевизоров угрожали про-
тестующим применением боевого оружия. 
Они честно заявляли, что готовы стрелять. 
Они не хотят остановиться. Они не желают 
осознать, что натворили. 

По-моему, все-таки имело смысл вый-
ти на Партизанский марш с портретами 
своих дедов – партизан, подпольщиков, 
рядовых и генералов той страшной вой-
ны, чтобы сегодняшние офицеры видели, 
в кого они готовы стрелять. В свой соб-
ственный народ!

Чтобы они видели, что действуют в точ-
ности, как оккупанты.

Чтобы в их головах нудной, монотон-
ной, настойчивой болью зародилась про-
стая мысль: «Что и от кого мы защищаем?»

Потому что сегодня это самый акту-
альный вопрос. И даже не для руководства 
силовиков – с ними как раз все понятно: 
они защищают себя от будущего судебно-
го преследования. Вопрос актуальный для 
многих из высокого белорусского чинов-
ничества.

О чем говорят такие факты?
Сын главы МИД Владимира Макея 

оказался в той волне дипломатов, кото-
рая в последние месяцы уволилась из 
внешнеполитического ведомства в знак 
протеста против государственной поли-
тики.

Оба сына мэра Витебска Вадима 
Зрянкина были задержаны на акциях про-
теста в Минске.

Генеральный прокурор Александр 
Конюк покинул свой пост, потому что 
пришлось арестовывать коллег собствен-
ного сына.

Даже Александр Лукашенко… Он, 
конечно, уверен, что сейчас защищает не 
только себя, но и своих детей, и с этой 
целью даже вооружил несовершеннолет-
него Николая автоматом. Но что думают 
его сыновья о происходящем, когда твори-
мый в стране беспредел начинает касаться 
их окружения – тех, с кем они общались 
каждый день, вместе переживали и боль, 
и радость?

В сентябре из Президентского спор-
тивного клуба, которым руководит сред-
ний сын белорусского президента Дмитрий 
Лукашенко, уволилась его помощница 
Ксения Валаханович. На одной из акций 
был жестко задержан ее 66-летний отец, да 
и сама Ксения свою позицию не скрывала, 
по крайней мере активно высказывалась 
в социальных сетях по поводу происходя-
щего. «Я против насилия. Я хочу жить в 
мире, где не нужно каждый день бояться, 
вернется ли твой ребенок с учебы домой», – 
прокомментировала свое увольнение моло-
дая женщина. Но о Дмитрии Лукашенко 
Ксения отозвалась так: «Кроме слов благо-
дарности, ничего другого сказать не могу. 
Это порядочный и по-настоящему добрый 
человек».

Что мог сказать «порядочный и 
по-настоящему добрый человек» своей 
помощнице по поводу зверств, происходя-
щих на улицах белорусских городов? Что 
он мог сказать по поводу задержания ее 
отца, который не бандит и не преступник? 
Что он сегодня может сказать спортсменам, 
которых, как и всех, избивают, увольняют, 
арестовывают только за одно «преступле-
ние» – за гражданскую позицию?

Либо Дмитрий Лукашенко не добрый 
и не порядочный, либо он не может этого 
принять. А значит, страдает даже больше 
любого из нас. Потому что на стороне зла 
оказался его собственный отец.

Мы все понимаем, что защищали и 
за что сражались наши деды и прадеды 
в 1941–1945-м. Красивейший проспект 
Минска – Партизанский – это наша память 
об их подвиге. Но что защищают отцы 
и деды, сегодня отдающие приказы бело-
русам стрелять в белорусов на этом самом 
Партизанском проспекте? Или на про-
спекте Победителей возле Музея истории 
Великой Отечественной войны. Или на 
проспекте Рокоссовского...

Они понимают, что построили страну, 
в которой их дети не хотят жить? Они 
понимают, что идут против своих детей и 
внуков? Они понимают, что предали своих 
отцов, дедов и прадедов, которые воевали 
за то, чтобы НИКОГДА и НИКТО не смел 
поднять на их потомков оружие?

Должны понимать!

Мірны пратэст рухаўся «Партызанскім 
маршам» да рабочых заводаў і фабрык

Они тоже 
за Беларусь. 
Только за какую? 

Отвращение от насилия

Пенсіянеры пад бел-чырвона-белымі
і дзяржаўнымі сцягамі сустрэліся…

Председатель КГБ генерал Иван 
Тертель заявил 16 октября: «В последние 
дни мы получаем из различных источни-
ков, в том числе за рубежом, от наших 
партнерских спецслужб, информацию о 
готовящейся в нашей стране провока-
ции. Цель данных действий – дестаби-
лизация ситуации в нашем государстве 
на фоне явно уменьшающейся уличной 
активности и срыва планов по устрем-
лениям к трудовым коллективам, сту-
денчеству с целью инспирации протест-
ного движения».

Примечательное заявление. 
Особенно для тех, кто помнит анало-
гичную информацию «из-за рубежа» 
от некоей фрау А., утверждавшей еще 
в 2017 году, что определенные силы 
готовят государственный переворот в 
Беларуси. Тогда массово по всей стране 
задерживали активистов бывшей нефор-
мальной организации «Белый легион». 
Но дело закончилось пшиком: сначала 
всех выпустили – накануне заседания в 
Минске парламентской ассамблеи ОБСЕ, 

– а потом и вовсе его «закрыли». Правда, 
кто такая фрау А. и чем ее информа-
ция отличается от информации, кото-
рая сейчас находится в распоряжении 
КГБ Беларуси, установить трудно. Но по 
крайней мере никто не говорит (пока?) о 
том, что кого-то арестовывают на осно-
вании этой информации.

Но интересует меня не это.
Проходив по делу «декабристов» 

2010 года, я хорошо помню, насколько 
именно подозрения, на основании кото-
рых нас арестовывали, отличались от 
окончательно предъявленного обвине-
ния. То есть арестовывали нас как раз за 
попытку государственного переворота. 
А в кулуарах еще убеждали меня, что 
я чуть ли не создал крупнейшую аген-
турную сеть за всю историю суверенной 
Беларуси. Но к моменту суда об этих 
обвинениях все забыли, так что инкри-
минировались автору данной колон-
ки лишь некие действия, приведшие к 
массовым беспорядкам. Короче, мелкое 
хулиганство. Что и подтвердил суд, при-

судив нам с Владимиром Некляевым и 
группой товарищей по несчастью по два 
года условно с отсрочкой исполнения 
на два года – в точности как за «хули-
ганку».

В общем, арестовывали нас за одно, 
приговаривали совсем за другое. Кстати, 
и срок пребывания в СИЗО КГБ (пресло-
вутой «американке») приговор совсем 
даже не учитывал. Тоже забыли об этом 
факте. А мы, обрадованные пьянящим 
воздухом относительной свободы, уже и 
не вспоминали.

Сейчас генерал Тертель говорит: «В 
этих условиях комитетом во взаимо-
действии с другими правоохранитель-
ными органами проводится комплекс 
мероприятий по проверке информации, 
установлению всех причастных лиц и 
привлечению их к ответственности». 
Ну, слава богу, проверка, если верить 
Тертелю, проводится, и есть некоторый 
шанс, что разбираться будут еще до 
того, как схватят и посадят за решетку. 
И разница между первоначальным подо-

зрением и последующим обвинением 
будет не столь разительна (хотя события 
нынешнего года показывают, что у нас и 
без обвинения можно схлопотать дубин-
кой между глаз). Но я сейчас не об этом.

У КГБ, видите ли, есть информа-
ция о готовящемся преступлении. Не 
правонарушении даже – о преступле-
нии. Что должна делать уважающая себя 
спецслужба? Правильно! Предотвратить 
готовящееся преступление! Но она 
почему-то этим пока не занимается, зато 
вовсю трезвонит об имеющейся инфор-
мации. Хотя заявления генерала Тертеля 
могут как предотвратить преступление, 
так и, напротив, ускорить его совер-
шение. Вот такие они амбивалентные 
(двузначные).

В 2010 году штаб Некляева взяли 
на прослушку на основании подозрения 
в участии в выборах (ну, как сказала 
бы Лидия Ермошина, в попытке захва-
тить власть путем выборов). Изъяли у 
народа технику, где хранились файлы, 
из которых точно следовало, что уж 

захватывать власть неконституционным 
путем никто не собирался. Так что после 
майских задержаний всех троих задер-
жанных отпустили, технику – в кон-
це концов – вернули, но вот снять с 
прослушки как-то случайно «забыли». 
Вероятно, надеялись, что преступление 
мы все-таки попытаемся совершить.

Но если КГБ считает, что кто-то 
готовится совершить преступление, не 
значит ли это, что главная спецслуж-
ба страны обязана его предотвратить? 
Скажем, провести профилактические 
беседы. Изъять возможное орудие буду-
щего преступления. Но у нас ведь изы-
мают преимущественно компьютерную 
технику и деньги. Зато фигурирующие 
на телеэкранах многочисленные метал-
лические штыри, заточки и даже, про-
сти господи, какое-то морально уста-
ревшее огнестрельное и холодное ору-
жие до судебного процесса не доходит. 
Получается, что неизвестные готовят 
какую-то провокацию (ну, мы должны 
ведь верить генералу с гордой фамилией 
Тертель?), но ни сути этой провокации, 
ни имен лиц, которые ее готовят, ни 
орудия преступления мы не знаем. Нам 
не говорят. Вероятно, в интересах след-
ствия.

Тогда зачем вообще об этом гово-
рить? Предотвратите преступление. 
Проведите суд. Тогда и говорите.

Без этого возникает ощущение, что 
нами в очередной раз пытаются мани-
пулировать. Манипулировать, используя 
естественное для всякого нормального 
белоруса отвращение к насилию. Как 
нам не показывают искалеченных, по 
словам чинов МВД, несчастных мили-
ционеров, которые «тоже чьи-то дети» 
(ну, кроме известного «падающего маль-
чика» из Гродно, но и о том не слыш-
но, чтобы Тихановский его покалечил). 
Поэтому глядим мы на мир глазами 
«Нехты», где четко видно: вот сбегается 
толпа омоновцев к одинокому автомо-
билю, чтобы дубинками расхерачить его 
лобовое стекло; а вот человек, похожий 
на полковника милиции, собственно-
ручно бьет стекло в уличной кафешке.

И никто не предотвращает это наси-
лие. Хотя стоило бы. Раз уж КГБ все 
равно владеет всей информацией и дер-
жит всё под контролем.

Поверьте, это весьма способствовало 
бы отвращению от насилия всего населе-
ния Республики Беларусь. Глядишь, и омо-
новцы бы уцелели. Не говоря о фрау А.

(Продолжение темы на 2-й стр.)

Так, у нядзелю дзясяткі 
тысяч чалавек у Мінску ўзялі 
ўдзел у мірнай пратэстнай 
акцыі, якая праходзіла пад 
слоганам “Партызанскі 
марш”. Ад папярэдніх 
шэсцяў ён адрозніваўся тым, 
што маршрут яго спачатку 
пралягаў па праспекце, 
уздоўж якога знаходзяцца 
буйныя заводы і фабрыкі. 
Не выключана, што ў 
бліжэйшыя дні рабочы клас 
далучыцца да той значнай 
часткі народа, якая не згодна 
з фальсіфікацыямі падчас 
прэзідэнцкіх выбараў і 
патрабуе новых – чэсных, 
дэмакратычных – з адстаўкай 
А.Лукашэнкі.

Паводле звестак 
праваабаронцаў, падчас 
“Партызанскага маршу” 
сілавікі затрымалі 239 
чалавек, сярод іх 4 
журналісты.

Як вядома, па панядзел-
ках у сталіцы праходзяць 
маршы пенсіянераў. Учора 
ўлады Беларусі вырашылі ў 
адказ сабраць з усёй краіны 
сваіх “верных таварышаў”, 
многія з іх – сілавікі ў 
адстаўцы.

Зранку ля Дома афіцэраў 
і ў іншых месцах у цэнтры 
горада пачалі паркавацца 
аўтобусы з нумарамі роз-
ных рэгіёнаў краіны. У люд-
зей былі сцягі, некаторыя 
прыехалі ў форме.

На кантакт мітынгоўцы 
ішлі вельмі неахвотна, 

свае прозвішчы чамусьці 
баяліся называць. Тым 
больш не хацелі казаць пра 
тое, як арганізоўваўся гэты 
мітынг і за чый кошт “бан-
кет”: хто аплачвае паездкі 
пенсіянераў?

– Я прадстаўляю 
Крычаўскі цэментны завод, 
прывёз на машыне толькі 
аднаго прадстаўніка ад 
нашага прадпрымства, – 
распавёў мне вадзіцель 
Міхаіл Уласенка. – Гэты 
прадстаўнік – палкоўнік у 
адстаўцы, працуе на завод-
зе адказным па грамад-

зянскай абароне. Мы тут у 
камандзіроўцы знаходзімся, 
мяркую, усё аплацяць.

Калона праўладных 
ветэранаў прайшла па пра-
спекце Незалежнасці да 
Дома ўрада, некаторыя 
жыхары сталіцы, якія бачылі 
гэтае сумнае відовішча, 
адзначалі: “Нагадвае паха-
вальную працэсію”.

Ля помніка Леніну 
мітынгоўцы заклікалі “заха-
ваць краіну”, “змагацца за 
прэзідэнта і за моладзь, 
якую сапсаваў Захад”.

Затым калона рушыла да 
плошчы Перамогі…

Учора таксама ў Мінску 
прайшоў чарговы массавы 
“Марш пенсіянераў”. У такім 
фармаце ён праходзіць ужо 
трэці панядзелак запар.

алесь СВЯТЛаНІЧ.
На фота: У раёне 

плошчы Перамогі 
калоны пад бел-

чырвона-белымі і 
дзяржаўнымі сцягамі 

сустрэліся. абышлося 
без сутычак. І гэта 

добры знак.

ПАРАЛЛЕЛИ

Параллельно с протестны-
ми акциями демократической 
общественности власти орга-
низовывают различные мас-
совые мероприятия провласт-
ного характера. В минувшую 
субботу, например, состоялся 
автопробег «За Беларусь».

Скажите, а кто сегодня 
не за Беларусь? Только какое 
содержание вкладывать в этот 
лозунг? За Беларусь, в которой 
фальсифицируются результа-
ты выборов, или за Беларусь, 
в которой голоса избирателей 
подсчитывают честно?

Заметим: в мирных про-
тестных акциях принимают 

участие самые разные люди 
– от студентов до рабочих, 
пенсионеров, представите-
лей интеллигенции. На про-
властных акциях в большин-
стве своем те, кто прибли-
жен к власти или обласкан 
ею. Понятно, одни ратуют за 
перемены, за новые, честные 
выборы, другие – за бессмен-
ный режим. Хотя последние 
начинают прозревать.

Кто бы что ни говорил, 
Беларусь вчерашней уже не 
будет. Время работает на то, 
чтобы она стала поистине 
демократической и, конечно 
же, процветающей.
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ОБРАЩЕНИЕ

“Гродна Азот” – адно з буйнейшых прадпрыемстваў краіны. Вядома ж, яго работнікаў не могуць 
не хваляваць падзеі, якія адбываюцца ў Мінску і ва ўсіх рэгіёнах краіны ў апошнія месяцы. 

На розных сайтах з’явіўся відэаролік, у якім вялікая група азотаўцаў звяртаецца да ўсіх беларусаў.

Мы, работнікі ААТ «Гродна Азот», 
звяртаемся да ўсіх жыхароў нашай краіны

Крах 
политического 

бальзамирования
Настоящего мужчину узнают не по тому, 

как он начинает, а по тому, как он кончает.
Лешек Миллер, бывший премьер Польши

На фоне драматических белорусских событий все более 
неожиданные новости приходят из Кыргызстана. Большое 
впечатление на белорусов произвел тот факт, что там про-
тестующие одержали победу в течение одного дня. Но еще 
больший эффект вызвала добровольная отставка прези-
дента Сооронбая Жээнбекова. При этом он заявил в обра-
щении к народу: «Я не держусь за власть. Не хочу остать-
ся в истории Кыргызстана как президент, проливший 
кровь и стрелявший в собственных граждан… Никакая 
власть не стоит целостности нашей страны и согласия 
в обществе». В контексте белорусских реалий решение и 
особенно мотивировка главы Кыргызстана очень знамена-
тельны. Оказывается, есть в мире такие политики.

Для государственного деятеля, особенно такого, кото-
рый долго находится у власти, важно вовремя покинуть 
политическую сцену. Как и великому спортсмену надо сво-
евременно уйти со спортивной арены, пока тебя не стали 
освистывать болельщики. Чувство исторического времени, 
понимание исчерпанности своей миссии в судьбе народа – 
особый талант.

Очень важен заключительный аккорд, конец полити-
ческой карьеры. История знает немало примеров, когда 
известные государственные деятели, пользующиеся в свое 
время большой популярностью в стране, засиделись на 
своем посту, не смогли вовремя уйти и остались в памяти 
потомков со знаком минус. Ибо, как говорил Штирлиц в 
известном фильме, «запоминается последнее».

Когда-то у Лукашенко было острое политическое чутье. 
И если бы оно подсказало ему не участвовать в президент-
ских выборах 2020 года, добыть свой последний срок и 
уйти, то, возможно, он остался бы в памяти значительной 
части общества в образе положительного исторического 
деятеля.

Представьте, что в этом году в Беларуси был бы избран 
другой президент. На него обрушились бы все пробле-
мы, накопленные в ходе долгого правления Лукашенко. 
И пусть бы новые лидеры и экономисты доказывали, что 
это политика предыдущего лидера привела к кризису, но 
многие люди были бы уверены: пока был Лукашенко, были 
стабильность, порядок и даже зарплата в 500 долларов. В 
отличие от неизбежных реформ, которые должны были 
начаться, эпоха Лукашенко выглядела бы периодом спокой-
ной и стабильной жизни.

Но Лукашенко не ушел. Стремление к власти оказалось 
сильнее. Как говорила супруга византийского императора 
Теодора: «Пурпур власти есть лучший саван». И теперь на 
него обрушились все последствия системного кризиса соз-
данной им модели, обвал рейтинга, потеря положительного 
имиджа.

Долгое сидение на одном месте превращает даже 
талантливого политика в памятник из другой эпохи, в 
символ стагнации и застоя. Политическое бальзамирова-
ние приводит к тому, что он теряет связь с реальностью, 
чувство меры. О чем свидетельствует цифра в 80% голо-
сов, якобы полученных Лукашенко. (Хотя многочисленные 
факты свидетельствуют, что выборы он проиграл.) Это 
результат того, что на новые вызовы у него старые отве-
ты. Лукашенко даже не заметил, что он и страна, ее народ 
живут в разных исторических эпохах.

26 лет единоличного правления при отсутствии полно-
ценной обратной связи с обществом не прошли бесследно. 
В таких условиях притупляется, атрофируется политиче-
ское чутье, прежде неоднократно спасавшее Лукашенко в 
критической ситуации. Он больше не чувствует электри-
ческое поле общества, которое не измеряется даже соци-
ологией. Самозабвенное упоение властью превращается в 
самоинтоксикацию. Эта закономерность распространяется 
на всех диктаторов, управляющих государством долгое 
время. Без исключений.

Так и получилось, что талантливый популист в 2020 
году вдруг стал фигурой, мягко говоря, нелюбимой боль-
шинством белорусов. И ему ничего не остается, как наде-
вать бронежилет, хватать автомат и прятаться в резиден-
ции от протестующего народа.

Политическая судьба Лукашенко – прекрасная иллю-
страция известной поговорки о том, что от любви до нена-
висти всего один шаг. Видимо, он пришел к выводу, что это 
чувство взаимно. Создается впечатление, что теперь ему не 
важно, в каком образе он войдет в белорусскую историю. 
Это следует из его действий. Возможно, он в сердцах счи-
тает так: «Если вы, белорусы, меня так не любите, то мне 
эту страну не жалко. Так не доставайся же ты никому!» 
Похоже, жажда власти и мести всем, посягнувшим на нее, 
затмила всё. И он, как я вижу, готов удерживать эту власть 
исключительно на штыках, не считаясь с тем, какой урон 
наносит стране.

В любом случае Лукашенко, долгие годы бывший гаран-
том стабильности, превратился в главный фактор деста-
билизации Беларуси. И вернуть стабильность в стране, я 
считаю, можно только в  результате его ухода в отставку.

Но, возможно, нет худа без добра. 26-летнее правление 
Лукашенко показало всем, как не надо управлять страной, 
чего не надо делать. Белорусское общество получило силь-
ную прививку от диктатуры, от идеи патерналистского 
государства, от единоличного правления, от ничем не огра-
ниченной власти одного человека, от долгого нахождения 
на вершине властной пирамиды бессменного правителя, от 
выборов без выбора. Чем бы ни закончилось теперешнее 
противостояние, будущее развитие Беларуси возможно 
только по пути делукашенизации. Теперь даже незаангажи-
рованные в политику люди понимают, что стране нужен не 
«батька», а наемный менеджер.

Слонімскі актывіст просіць 
старшыню райвыканкама вызначыць 

дату круглага стала
Дзеля гэтага слaнімчанін Віктар Марчык даслаў старшыні 

Слонімскага райвыканкама Генадзю Хомічу пытанні, 
якія гараджане хацелі б абмеркаваць з прадстаўнікамі ўлады.

Общественность страны в шоке от заявлений высокопоставленных 
милицейских начальников, что может быть отдан приказ о стрельбе 

по мирным протестантам из боевого оружия. Вот какое 
видеообращение приняла в связи с этим группа уважаемых медиков.

Мы против власти, которая 
уничтожает свой народ

Па скарзе слaнімчаніна 
Камітэт па правах чалавека 

ААН распачаў справу

Не дазваляйце правакатарам 
паліць шыны

                       БЕЗ РЕТУШИ                       БЕЗ РЕТУШИ                       БЕЗ РЕТУШИ

Валерий 
карБалеВИЧ

– Мы, азотаўцы, як і многія іншыя, не можам заставацца ў 
баку ад таго, што адбываецца ў нашай любімай Беларусі.

– Мы стаміліся і катэгарычна супраць падману і жорсткасці.
– Супраць той бесчалавечнасці, якая адбываецца цяпер на 

вуліцах на нашых вачах і вачах нашых дзяцей.
– Мы хочам звярнуцца да работнікаў іншых дзяржаўных 

прадпрыемстваў Беларусі.
– Што б ні казалі пра нас у афіцыйных дзяржаўных СМІ, мы 

салідарныя з вамі.
– І не можам проста назіраць за тым, што адбываецца, збоку.
– Абсалютная большасць работнікаў нашага завода 

прытрымліваецца гэтай жа пазіцыі, але не ўсе могуць адкрыта 
яе выказваць з розных прычын.

– Калі гаварыць пра прычыны, хочам звярнуцца да 
адміністрацыі прадпрыемства.

– Многія з вас таксама супраць таго, што адбываецца ў 
краіне, але не могуць казаць пра гэта адкрыта.

– Калі ласка, перастаньце перашкаджаць выказванню сваёй 
думкі работнікамі прадпрыемства.

– Бо кожны грамадзянін нашай краіны мае права на свой 
пункт гледжання, які можа не супадаць з вашым.

– Перастаньце ціснуць на людзей і запалохваць іх.
– Мы і так моцна занепакоены колькасцю нашых 

супрацоўнікаў, што звальняюцца.
– Сярод іх спецыялісты, на падрыхтоўку якіх патрэбны 

гады.
– Развальваюцца цэлыя калектывы.
– Мы звяртаемся да адміністрацыі горада і вобласці.
– Хочам нагадаць вам, што ўсе падзеі ў горадзе і краіне 

бяруць свой пачатак з абвяшчэння вынікаў выбараў на выбар-
чых участках…

– …і абсалютна неабгрунтаванага прымянення гвалту 
сілавікамі на вуліцах нашых гарадоў.

– Вы нам абяцалі не перашкаджаць мірным акцыям, 
мітынгам і шэсцям.

– Вы нам абяцалі, што больш на вуліцах нашага горада не будзе 
сілавікоў без форменнага адзення і без знакаў адрознення.

– Аднак рэпрэсіі працягваюцца і далей, нават супраць 
журналістаў, старых і дзяцей.

– Мы не можам спакойна назіраць, як святлошумавымі 
гранатамі закідваюць нашых маці.

– І калі не ваша кампетэнцыя змяненне палітычнай сітуацыі 
ў краіне…

– …то спыніць гвалт у дачыненні да мірных грамадзян у 
вашых сілах.

– Мы занепакоены ўцечкай за мяжу спецыялістаў і 
працоўных кадраў.

– Таксама высокакваліфікаваныя кампаніі ІТ-сферы вымуша-
ны пераносіць свае офісы і бізнесы ў цэлым у суседнія краіны…

– …што не можа не адбіцца на эканамічнай сітуацыі ў 
краіне.

– Гняце сітуацыя з беспрэцэдэнтным ціскам на студэнтаў.
– Гэта будучыня нашай краіны, і мы не маем права яе 

страціць і ўпусціць.
– Цяжка глядзець на ціск, які чыніцца на работнікаў культу-

ры, калі закрываюцца цэлыя тэатры…
– …на медыкаў – і ў такі складаны для іх час, калі яны, не 

апускаючы рук, змагаюцца з пандэміяй…
– …на найлепшых трэнераў і спартсменаў, на гонар нашай 

краіны ў і так вельмі складаны час для беларускага спорту.
– Лічым непрымальным рэгулярны крымінальны пераслед 

кандыдатаў у прэзідэнты…
– …іх паплечнікаў, сябраў штабоў і ініцыятыўных груп.
– Толькі з кандыдатаў у 2006-м асуджаны Казулін, у 2011-

м – Някляеў, Вус, Рымашэўскі, Саннікаў, Статкевіч, у 2020-м у 
СІЗА Ціханоўскі і Бабарыка.

– Мы, як і астатнія жыхары Беларусі, за праўду, права і маг-
чымасць мець сваю думку.

– Мы супраць хлусні і гвалту, супраць беззаконня і ўціску 
правоў…

– …у тым ліку і права выбару…
– …супраць фальсіфікацый і жорсткасці.
– Мы патрабуем абароны і выконвання нашых канстыту-

цыйных правоў.

– Артыкул 21. Забеспячэнне правоў і свабод грамадзян 
Рэспублікі Беларусь ёсць найвышэйшая мэта дзяржавы.

– Артыкул 33. Кожнаму гарантуецца свабода меркаванняў, 
перакананняў і свабоднае іх выказванне.

– Манапалізацыя сродкаў масавай інфармацыі дзяржавай, 
грамадскімі аб’яднаннямі або асобнымі грамадзянамі, а такса-
ма цэнзура не дапускаюцца.

– Артыкул 35. Свабода сходаў, мітынгаў, вулічных шэсцяў, 
дэманстрацый і пікетаванняў, якія не парушаюць правапара-
дак і права іншых грамадзян Рэспублікі Беларусь, гарантуюц-
ца дзяржавай.

– Артыкул 38. Грамадзяне Рэспублікі Беларусь маюць права 
свабодна выбіраць і быць выбранымі.

– Таксама мы засмучаны сітуацыяй на міжнароднай арэне…
– …адкліканнем паслоў практычна ўсіх еўрапейскіх дэма-

кратычных краін.
– Мы баімся эканамічных санкцый для нашай краіны і 

закрыцця межаў…
– …што можа выклікаць цяжкасці ў рэалізацыі нашай 

прадукцыі за мяжой.
– Мы абураны тым, што так і не заведзена ніводная 

крымінальная справа па фактах збіцця мірных грамадзян і 
затрыманых…

– …па фактах гібелі людзей на вуліцах і пасля Акрэсціна, 
хаця ўвесь інтэрнэт поўны жудаснымі дыягназамі, відэа 
збіванняў і фота іх наступстваў.

– Мы хочам выказаць шчырае спачуванне ўсім сем’ям 
загінуўшых і зніклых без вестак, усім пацярпелым пры затры-
маннях.

– Выказаць сваю падтрымку тым, каго пераследуюць з 
палітычных матываў, і іхнім сем’ям.

– Мы хочам жыць у свабоднай і незалежнай Беларусі.
– Мы – сэрца беларускай хіміі. І сёння гэтае сэрца, 

нягледзячы ні на што, б’ецца ва ўнісон з сэрцамі мільёнаў 
беларусаў, якія ступілі на дарогу перамен.

Зварот заканчваецца песняй гурта «Тор Бэнд» «Уходи».

– В связи с сообщением МВД 
о готовности применять боевое 
оружие, задействованием спец-
средств в отношении пожилых 
людей, нарушением прав и сво-
бод граждан с ограниченными 
возможностями, мирно выра-
жающих свой протест, а также 
общей эскалацией насилия мы 
заявляем:

Юлия, медицинская сестра с в/о:
– Жизнь и здоровье людей 

являются наивысшей человече-
ской ценностью, и мы, медицин-
ские работники, призваны делать 
порой невозможное для их защи-
ты и сохранения.

Александра, врач клинико-
диагностической лаборатории:

– Вось ужо два месяцы 
ў нашай краіне адбываецца 
сістэматычнае парушэнне правоў 
і свабод чалавека…

Надежда, врач ультразвуко-
вой диагностики:

– …права на жыццё, права на 
выказванне асабістага меркаван-
ня, права на абарону ў судзе.

Марина, провизор:
– Беспрэцэдэнтны гвалт, 

які адбываецца ў дачыненні да 
мірных грамадзян, пенсіянераў, 
студэнтаў, нашых калег, 
пацыентаў, недапушчальны!

Александр, врач скорой 
медицинской помощи:

– То, что сейчас происходит в 
стране, граничит с беспределом и 
может быть расценено как гено-
цид белорусского народа и раз-
вязывание гражданской войны со 
стороны действующей власти.

Анастасия, фельдшер скорой 
медицинской помощи:

– Мы ўзрушаны заявамі 
Міністэрства ўнутраных спраў 

аб магчымасці прымянення бая-
вой зброі супраць людзей.

Ирина, врач-гематолог:
– Афіцэры, якія аддаюць і 

выконваюць такога кшталту 
загады, павінны асэнсаваць, 
што яны здзяйсняюць злачын-
ства.

Григорий, фельдшер скорой 
медицинской помощи:

– События текущего года 
продемонстрировали полнейшее 
фиаско системы государственно-
го управления и триумф граж-
данского сознания белорусского 
общества.

Алексей, врач-эндоскопист:
– Как часть этого общества 

мы заявляем о намерении про-
должать требовать соблюдения 
наших конституционных прав 
и свобод, а также исполнения 
действующего законодатель-
ства.

Дмитрий, врач-уролог:
– Поверьте, как и множество 

белорусов, мы можем ответить 
солидарно и эффективно.

Дмитрий, провизор:
– Мы, медицинские работ-

ники Республики Беларусь, тре-
буем…

Елена, врач-морфолог:
– …не допустить реализа-

ции угрозы применения боевого 
оружия против мирных людей, 
высказывающих свой гаранти-
рованный Конституцией граж-
данский протест, и остановить 
любые виды физического наси-
лия над ними…

Александр, врач скорой 
медицинской помощи:

– …освободить политзаклю-
ченных и задержанных за мирные 
акции протеста…

Алексей, главный врач, эпи-
демиолог:

– …незамедлительно нала-
дить диалог с представителями 
гражданского общества…

Евгения, врач-психотерапевт:
– …признать итоги выборов 

Президента Республики Беларусь 
9 августа 2020 года недействи-
тельными в связи с многочислен-
ными установленными фактами 
фальсификации и инициировать 
отставку нелегитимного прави-
тельства…

Дарья, фельдшер-лаборант:
– …провести повторные 

выборы президента Республики 
Беларусь в соответствии со всеми 
международными стандартами 
при условии отставки действую-
щих членов ЦИК…

Дарья, врач-интерн:
– …провести расследование 

всех фактов насилия и при-
менения пыток в отношении 
людей во время акций протеста 
с последующим привлечением 
виновных к уголовной ответ-
ственности.

Кира, фельдшер скорой 
медицинской помощи:

– Мы не можам і не будзем 
маўчаць!

Наталья, радиационный 
онколог:

– Медицинское сообщество 
намерено действовать солидарно.

Ирина, врач-эндоскопист:
– У выпадку эскалацыі і гвал-

ту і адсутнасці дыялогу паміж 
уладай і народам медыцынская 
супольнасць будзе прымаць 
меры, адэкватныя сітуацыі.

Говорят все вместе:
– Мы против власти, которая 

уничтожает свой народ!

ЗАКЛIК

У пазамінулую пратэстную нядзелю ў адным 
месцы на вуліцы былі падпалены аўташыны. 
Хутчэй за ўсё, гэта справа рук правакатараў. Людзі, 
якія вось ужо трэці месяц змагаюцца за праўду, 
не могуць змірыцца з тымі фальсіфікацыямі, якія 
адбыліся падчас прэзідэнцкіх выбараў, паказалі 
ўсяму свету сваю выключнасць, мірны падыход 
да вырашэння вострай праблемы.

Звяртаюся да ўсіх сумленных грамадзян: не 

дазваляйце правакатарам паліць шыны! Трэба 
вучыцца на чужых памылках. Кіяўляне ў 2013–
2014 гадах так задымілі горад, што давялося 
расходаваць шмат сродкаў, каб прывесці яго ў 
парадак.

Жадаю ўсім нам шматлюдных мірных шэсцяў 
і перамогі над дыктатурай.

Жыве Беларусь!
анатоль Пятровіч ПРахаРОВІЧ, мінчанін.

ПРАВЫ ЧАЛАВЕКА

Спецдакладчык Камітэта па 
правах чалавека Арганізацыі 
Аб’яднаных Нацый Юваль Шані 
Крыстаф Хейнс 13 кастрычніка 
паведаміў  Алесю Масюку, што 
заведзена справа №3825/2020, а 
яго скарга накіравана Беларусі для 
выказвання меркавання, на што 
даецца 8 месяцаў.

“Народная Воля” друкавала 
некалькі матэрыялаў аб тым, як 
слонімскі актывіст Алесь Масюк 
спрабаваў дамагчыся ўзбуджэння 
крымінальнай справы супраць 
старшыні выбарчай камісіі за 
фальсіфікацыю вынікаў выбараў на 
ўчастку, дзе сам балатаваўся ў мяс-
цовыя органы ўлады ў 2018 годзе.

Нагадаем, што Масюк 
сцвярджаў, што на адным з выбар-
чых участкаў, дзе ён прысутнічаў 
разам з назіральнікамі, выніковы 
пратакол у раённую камісію патрапіў 
са скарэктаванымі лічбамі.

“Я тады здолеў сфатаграфаваць 
пратаколы, – нагадвае Масюк. – І 
ў тым, што быў вывешаны адразу 
пасля падліку галасоў, лічбы істотна 
адрозніваліся ад таго, які апублікавалі. 
Адрозніваліся пратаколы і колькасцю 
подпісаў членаў камісіі”.

Масюк тады са сваімі фактамі 
прайшоў праз усе інстанцыі. 

Ён амаль год дасылаў скаргі ў 
дзяржаўныя органы. Двойчы 
звяртаўся ў Генеральную пракура-
туру, прасіў запісаць на прыём, але 
там адказвалі, што скаргі на вынікі 
выбараў можна падаваць толькі ў 
10-дзённы тэрмін.

Спадар Алесь настойваў на 
тым, што гаворка ідзе аб магчы-
мым крымінальным злачынстве, 
але і гэта заставалася без увагі.

Актывіст звярнуўся ў мясцо-
вы аддзел Следчага камітэта, але і 
там адмовіліся весці праверку. Гэта 
адмова была абскарджана ў раённы 
суд. Безвынікова. А абласны суд 
скаргу на раённы таксама пакінуў 
без задавальнення.

Алесю Масюку не заставала-
ся нічога іншага, як звярнуцца ў 
Камітэт па правах чалавека ААН са 
скаргай на парушэнне Рэспублікай 
Беларусь права на доступ да пра-
васуддзя.

І вось зараз ён атрымаў ліст з 
КПЧ ААН, у якім паведамляецца, 
што справа заведзена і накіравана 
Беларусі для выказвання меркавання.

У чэрвені 2021 года стане 
вядома пазіцыя ўрада Беларусі па 
скарзе. Затым чакаецца разгляд 
Камітэтам скаргі па сутнасці.

Міхал КаРНеВІЧ.

ІНІЦЫЯТЫВА

Марчык распавёў “Народнай 
Волі”, што ўлады самі выступілі 
ініцыятарамі такой сустрэчы яшчэ 
ў першыя дні пасля выбараў, калі 
на плошчы перад райвыканкамам 
збіраліся тысячы людзей.

Тады, на думку Марчыка, уладам 
хацелася аднаго, каб толькі народ 
разышоўся з плошчы. Актывісты 
абмеркавалі прапанову і даслалі ў 
райвыканкам адказ, у якім выказалі 
згоду на правядзенне круглага стала.

Паводле слоў Марчыка, яны 
напісалі, што найперш хочуць 
абмеркаваць пытанне аб перавышэнні 
службовых паўнамоцтваў работнікамі 
Слонімскага РАУС і пераслед жыхароў 
горада за іх грамадзянскую пазіцыю.

Другое пытанне датычыцца 
розных умоў дзейнасці СМІ ў 
горадзе. А таксама гараджане згодны 
абмеркаваць іншыя пытанні, якія 
будуць узнікаць па ходзе сустрэчы.

Актывісты прапанавалі для ўдзелу 

ў круглым стале 20 сваіх прадстаўнікоў. 
Віктар Марчык настойліва папрасіў 
старшыню райвыканкама не зацягваць 
з правядзеннем гэтага мерапрыемства 
і папрасіў да 21 кастрычніка даць ім 
адказ.

“Дарэчы, у лісце мы напісалі, 
што калі адказу да 21 кастрычніка 
ўлады не дадуць, то мы будзем 
лічыць, што яны наўмысна з гэтым 
зацягваюць, – кажа Марчык. – А таму 
папярэдзілі: калі не будзе адказу, то 
25 кастрычніка правядзём самі круглы 
стол на плошчы перад выканкамам. 
І запрасілі кіраўніцтва на сустрэчу”.

Марчык дапускае, што ўлады 
цяпер могуць адмовіцца ад сустрэчы 
з актывістамі, паколькі пратэстныя 
выхады людзей на вуліцы горада 
спынены рознымі сілавымі 
метадамі. Але актывіст кажа, што 
ад правядзення круглага стала на 
плошчы яны адмаўляцца не будуць.

Міхал КаРНеВІЧ.
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СКАЗАНО!

ГЛАЗА В ГЛАЗА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ (начало на 1-й стр.)

Алена Анісім і далей 
будзе ўзначальваць 

Таварыства 
беларускай мовы
У нядзелю адбыўся 

справаздачны з’езд ГА 
“Таварыства беларускай 
мовы”. Кіраўніком грамадска-
га аб’яднання ў чарговы раз 
абрана Алена Анісім.

антон ДеМкОВ:
«Я присоединился к стачке ради будущего своих детей»

Михаил Борозна, 
зачем вы выстрелили себе 

в ногу?
Ученики народной артистки Зои Белохвостик обратились 

к ректору БГАИ.

Председатель КГБ Иван 
Тертель заявил, что в Беларуси 
готовится провокация. «Цель 
данных действий – дестаби-
лизация ситуации в нашем 
государстве на фоне явно 
уменьшающейся уличной 
активности и срыва планов 
по устремлениям к трудовым 
коллективам, студенчеству с 
целью инспирации протестно-
го движения», – уверяет он

«И тем самым практиче-
ски использовать последний 
шанс на реализацию своих 
планов. В этих условиях коми-
тетом во взаимодействии с 
другими правоохранительны-
ми органами проводится ком-
плекс мероприятий по провер-
ке информации, установлению 
всех причастных лиц и при-
влечению их к ответственно-
сти», – отметил председатель 
КГБ.

Слова главы КГБ для 
«Белорусского партизана» 
прокомментировал бывший 
подполковник КГБ Валерий 
Костка.

– Протесты не уменьшают-
ся, а количество людей, недо-
вольных режимом, не падает, 
а растет. И причины лежат на 
поверхности: во время про-
ведения «выборов» соверше-
на чудовищная фальсифика-
ция, поэтому никто не верит, 
что Лукашенко набрал 80% и 
победил.

Все время после «выбо-
ров» режим применяет против 
мирных граждан грубую физи-
ческую непропорциональную 
силу, что является дополни-
тельным раздражителем для 
народа и только увеличивает 
число протестующих.

Уже третий месяц в 
Беларуси продолжаются про-
тесты, на улицы вышли даже 
пенсионеры, инвалиды, выхо-
дили и выходят медики, сту-
денты, рабочие (просто рабо-
чие не выходят в спецодежде, 
потому что им запретили) – 

весь народ охвачен протестом.
За исключением ОМОНа 

и чиновников, которых 
Лукашенко кормит. Поэтому 
утверждение Тертеля, что 
в стране «явно уменьшается 
уличная активность», – лож-
ный тезис.

Режиму нужно мирные 
уличные протесты 
перевести в режим 

киргизского 
противостояния или по 
украинскому сценарию

Но если на майдане были 
силы, подготовленные про-
тивостоять вооруженному 
ОМОНу, правоохранителям, 
то в Беларуси никто не гото-
вился и не готовится к воо-
руженному противостоянию 
– на улицы выходят мирные 
граждане.

Пропаганда все время 
пытается показать по теле-
визору, что на улицу выхо-
дят наркоманы, проститутки, 
уголовники, – таким обра-
зом пытается придать мир-
ному протесту негативный 
акцент. И подводят к мысли, 
что ОМОН и милиция имеют 
право применять против «уго-
ловников» спецсредства.

По следам событий 9–13 
августа по телевизору пока-
зывали уголовников – все в 
наколках, отсидевшие по 13 
лет, но этих провокаторов 
режим сам внедрил в толпу, 
чтобы провоцировать ОМОН.

Массовые протесты идут 
не против в силовиков, не 
против ОМОНа и КГБ – люди 
выступают против фальси-
фикации выборов, за новые 
выборы и прекращение сило-
вого беспредела.

Госчиновники активно 
заявляют о радикализации 

мирного протеста
Теперь и председатель КГБ 

Иван Тертель заявил, что уже 

известно о готовящейся про-
вокации. Раз известно – КГБ 
должен заранее предотвра-
тить готовящуюся провока-
цию.

Значит, информаторы 
уже доложили, кто конкрет-
но готовит провокацию: тог-
да арестуйте провокаторов и 
не допустите их на мирный 
протест. Но КГБ, получает-
ся, бездействует – а это уже 
уголовное преступление спец-
службы, которая знает о гото-
вящемся теракте либо нападе-
нии на правоохранителей, но 
бездействует.

Работа спецслужб – защи-
тить мирный протест от про-
вокаторов. Не людей бить, не 
стариков и женщин бросать 
в тюрьмы, а предотвращать 
провокации. Раз Тертель 
знает, что готовится прово-
кация, – пусть предотвра-
тит ее заранее и не допустит 
провокаторов на мирный 
протест.

На акциях появляются 
неизвестные в спортивных 
костюмах, каком-то непонят-
ном камуфляже, без беджей, 
без опознавательных знаков, 
в балаклавах – это и есть про-
вокаторы и экстремисты. КГБ 
должен садить этих провока-
торов.

Режим сознательно пере-
водит ситуацию в силовое 
противостояние народа и пра-
воохранителей, потому что в 
этом случае развязывает себе 
руки: у него гранаты, пулеме-
ты, танки, которыми можно 
давить людей.

А мирному шествию 
режим не может ничего про-
тивопоставить – не имеет пра-
ва даже дубинки применять 
против мирных граждан. А 
они по 10 человек набрасы-
ваются на мирных граждан и 
зверски избивают, в том чис-
ле и дубинками, применяют 
спецсредства в СИЗО, где это 
запрещено.

Режим понимает, что вре-
мя работает против него: каж-
дый день тают остатки власти, 
которая пытается сохранить-
ся и удержаться. Вот только 
не понятно, как эта власть 
надеется заставить миллио-
ны людей сидеть по норам. В 
сложившейся ситуации даже 
военное положение не срабо-
тает – люди все равно выйдут 
на мирный протест.

– Раз режим ставит целью 
«радикализовать протесты» 
(или сделать такую картин-
ку), на что он может пойти 
ради этого?

– Могут пойти на что 
угодно: нанять уголовников, 
бывших бойцов «эскадронов 
смерти» и толкнуть их на кро-
вопролитие, даже на убийства. 
Почему не называют «прово-
каторов»: фамилия, имя, где 
служил, какую должность 
занимал? Никакой конкрети-
ки мы не видим, зато слы-
шим про некий «радикализм 
народа».

Нет никакого радикализма 
народа. Пенсионеры – 

радикалы?
Они недовольны тем, что 

творится в стране, возмущены 
ложью, которую на них посто-
янно льют государственные 
телеканалы, они недовольны 
тем, что против их детей при-
меняют насилие.

Чего хочет добиться 
власть, которая потеряла свою 
легитимность и опирается 
только на ОМОН? Сохранить 
себя как власть и заставить 
миллионы людей (не груп-
пу людей, не тысячу и не 10 
тысяч) беспрекословно подчи-
няться?

Миллионы людей зат-
кнуть не удастся, с ними 
нужно научиться разговари-
вать, предлагать диалог, а не 
дубинки и резиновые пули с 
гранатами.

Неспособная к диалогу 
власть должна уйти 
как можно раньше

Тем меньше она взвалит на 
себя преступлений, за которые 
все равно придется отвечать.

Лукашенко все равно уйдет, 
если не в октябре, то в ноябре, 
но уйдет, у него нет никакой 
перспективы в качестве пре-
зидента Республики Беларусь. 
Так зачем цепляться за него 
и выполнять преступные при-
казы? Зачем Минск обносить 
колючей проволокой, ставить 
бедных солдатиков на охрану 
пустых площадей и памятни-
ков, к которым никто не под-
ходит? Где логика?

Неадекватность поведе-
ния – и тех, кто отдает при-
казы, и тех, кто их выполня-
ет, – вызывает возмущение у 
народных масс.

И последнее. Председатель 
КГБ не должен заниматься 
мирными протестами, не дол-
жен заниматься массовыми 
мероприятиями – это не его 
головная боль, это функция 
правоохранительных орга-
нов, а не спецслужбы. Зачем 
туда лезет Тертель со свои-
ми высказываниями? Это же 
спецслужба!

Я понимаю, конечно, что 
статус КГБ понизили до поли-
тического сыска, но ведь он 
все равно председатель КГБ, а 
не участковый. Пугало из КГБ 
уже сделали: тертели, зайцевы, 
жадобины, сухаренки уничто-
жили спецслужбу, перевели ее 
в ранг политического сыска; 
они подрывают государствен-
ную безопасность тем, что 
участвуют в массовых меро-
приятиях.

Как бывший подполков-
ник КГБ заявляю: на мирном 
протесте нет террористов и 
диверсантов, если вы их туда 
не внедрите.

Геннадий каЗакеВИЧ, 
первый заместитель министра внутренних дел:

– Протесты сместились в Минск, и они стали более радикальными и 
более организованными. В связи с этим сотрудники милиции и внутренних 
войск не намерены уходить с улиц города. Если будет нужно, то они готовы 
и намерены применять против участников акций протеста специальные 
средства и боевое оружие.

За што асудзілі пенсіянера?
66-гадовы мінчанін Сяргей Кузняцоў атрымаў паўтара года хатняй “хіміі” за супраціўленне амапаўцам.

«Когда 
несправедливость 

становится законом, 
сопротивление 

становится долгом».
Томас ДЖЕФФЕРСОН.

Гена, не дай замарать 
свой мундир. 

Ты не можешь предать 
белорусский народ

Тамара Монтик, жительница белорусской столицы, 
бывшая учительница первого замглавы МВД Беларуси Геннадия 

Казакевича, выступила с видеообращением к нему.

Отставной подполковник кГБ – Тертелю: 
На мирных протестах 

нет террористов, 
если вы их сами туда не внедрите

«Геннадий был одним из 
моих любимых учеников: он 
интересовался историей и 
знал историю», – сообщила 
автор видеообращения.

Говоря о вступительных 
экзаменах в МВД в конце 
1990-х годов, она заметила, 
что многие тогда поступав-
шие ребята очень хорошо 
знали историю, в настоящее 
время они занимают руко-
водящие должности в систе-
ме ведомства.

Учительница говорит, 
что многие из них мечтали 
работать в МВД, посколь-
ку это было престижно – 
«служить и защищать свой 
народ, делать нашу страну 
лучше».

Немало поступавших 
ребят представляли целые 
милицейские династии, и, 
вспоминает женщина, она 
была весьма горда тем, что 
такие умные и уверенные 
молодые люди будут опорой 
правопорядка в независи-
мой республике.

«Я до сих пор не теряю 
веры в вас и надеюсь, что 
вы не изменили основопола-
гающим принципам чести 
и доблести. Я призываю 

вас не давать и не испол-
нять преступные приказы 
против своего белорусского 
народа в угоду одному чело-
веку», – говорится в заяв-
лении.

Также педагог призвала 
судью Ленинского района 
Марину Запасник вспом-
нить настоящие закон и 
право, добавив, что ее мама 
является прекрасным чело-
веком и, наверное, пережи-
вает за некоторые судебные 
решения своей дочери.

Обращаясь к заме-
стителю министра МВД 
Геннадию Казакевичу, 

одному из лучших своих 
учеников, Тамара Монтик 
говорит:

«Гена! Я прекрасно знаю, 
что ты против того, что 
сейчас происходит… Не 
дай замарать свой мундир, 
свою честь и совесть. Ты 
не можешь предать меня, 
предать свою семью, пре-
дать белорусский народ. Не 
забудь уроки истории. Эта 
власть уже мертва. Ты же 
знаешь, что личности дела-
ют историю. Будь смелым! 
Стань героем для своего 
народа. Гена, стань героиче-
ской личностью!»

ПОСТУПОК

Слышали? 15 октября аппа-
ратчик гранулирования ОАО 
«Беларуськалий» цеха ком-
плекных удобрений Третьего 
рудоуправления Антон Демков 
утром на разнарядке перед 
началом смены отказался 
принять задание и заявил, что 
присоединяется к стачке на 
предприятии.

Он обратился к трудовому 
коллективу, написав, что «не 
намерен оплачивать действу-
ющий режим с его пытками и 
насилием в отношении граж-
дан РБ»: «Не хочу, чтобы мои 
дети боялись выходить на 
улицу, боялись посещать кафе 
и парки. Я не хочу, чтобы моих 
родных и близких задерживали 
так, как задерживают особо 
опасных преступников, всего 
лишь за то, что те вышли 
отстоять свое право на чест-
ные выборы. Я присоединяюсь к 
стачке, так как считаю это 
единственным способом мирно 
выразить свою позицию…»

Антону Демкову 29 лет. У 
него трое детей: дочки 6 и 4 
лет и полуторагодовалый сын. 
Жена Екатерина в отпуске по 
уходу за ребенком.

Вчера мне удалось пооб-
щаться с Антоном. 

– Какая была реакция 
после того, как вы сделали 
заявление?

– Удивление. Для моих 
товарищей по смене это, оче-
видно, было неожиданно. Я 
заранее им ничего не сооб-
щал. А еще больше удивился 
мастер. Мол, у тебя же семья, 

дети. О них ты подумал? Я ему 
ответил, что о детях как раз 
и думаю, о том, какое буду-
щее их ждет, в какой стране, в 
какой атмосфере им жить.

– Но вы рискуете поте-
рять работу. Зарплата же у 
вас, калийщиков, хорошая…

– По белорусским меркам 

зарплата действительно доста-
точна высокая. У меня выхо-
дило в месяц от 1700 до 2500 
рублей. Хотя, если говорить об 
интенсивности нашего труда, 
условиях работы – большой 
шум и вибрация, контакт с 
аммиаком, – то это не такие 
и большие деньги. Особенно 
при росте цен на все. Но дело 
не в деньгах в данном случае. 
Надоело жить в постоянном 
обмане, неуважении со сто-
роны властей предержащих, в 
отсутствие свобод, отсутствие 
честных выборов. А это наси-
лие, избиения, которым под-
вергли и подвергают людей 
после выборов, массовые 
репрессии за мирный про-
тест! Такое впечатление, что 
права человека, Конституцию 
у нас полностью растопта-
ли, уничтожили. Как с этим 
можно мириться? Я считаю, 
что мириться с этим нель-
зя. Ведь это все унизительно 
и, главное, совершенно бес-
перспективно для будущего. 
И у руля государства должен 
находиться тот человек, за 
кого реально проголосовало 
большинство. Волю народа на 
выборах игнорировать пре-
ступно и аморально! Стране 

как воздух нужны прогрессив-
ные перемены.

– Но вы ведь не сразу при-
соединились к стачке.

– Да, хотел, чтобы этот мой 
шаг поддержала жена. В семье 
при подобном решении одно-
го из супругов распри нежела-
тельны. Думал, как убедить ее.

– И жена вас поддержала?
– Да, жена, ее зовут Катя, 

поняла все правильно. Мои 
мама и сестра тоже приняли 
мое решение. Да, собственно, 
что тут… Оставлять нам, взрос-
лым, нынешнее политическое, 
правовое положение вещей в 
стране – это заведомо согла-
шаться на то, чтобы у нас, у 
подрастающих детей и внуков 
подрезаны крылья. Думаю, все 
больше людей это понимают. Я 
уверен, что позитивное новое 
себе путь пробьет. Несмотря на 
нынешнее противодействие.

– Начальство после ваше-
го ухода в стачку вас не бес-
покоило?

– Нет. Тихо. Не знаю, 
какое они там решение при-
мут. Но если даже уволят, мои 
дети голодными не останутся. 
Трудиться я умею.

Лариса НаСаНОВИЧ.
г.Солигорск.

ПРОТЕСТ

МУДРЫЕ МЫСЛИ
ЧУЛІ?

Выпускники театраль-
ного факультета записали 
видеообращение к руко-
водству Белорусской госу-
дар с тв енной ака демии 
искусств и Министерства 
культуры.

«Михаил Борозна, зачем 
вы выстрелили себе в ногу?» 
– задают они вопрос ректо-
ру учебного заведения, кото-
рый посмел уволить народ-
ную артистку Беларуси Зою 
Белохвостик.

«Вот уже два месяца, как 
мы наблюдаем недальновид-
ность руководителей государ-
ственных учреждений, кото-
рые увольняют своих лучших 
работников», – говорится в 
обращении.

Увольнение педаго-
га бывшие выпускники 
мастерской Белохвостик 
приравнивают к професси-
ональному преступлению. 
Они требуют восстановить 
ее в должности.

Участники обращения про-
водят параллель и отмечают, что 
министр культуры страны Юрий 
Бондарь уже вошел в историю 
как разрушитель Купаловского 
театра, в котором много лет слу-
жила Зоя Белохвостик.

«С чем войдете в исто-
рию вы, Михаил Григорьевич, 
ректор, уволивший одного из 
лучших театральных педаго-
гов страны?» – спрашивают 
ученики звезды Купаловской 
сцены.

ВЕРДЫКТ

Учора суд Заводскага раёна Мінска 
асудзіў Сяргея Кузняцова па артыкуле 
“Супраціўленне супрацоўніку органаў 
унутраных спраў або іншай асобе, якая 
ахоўвае грамадскі парадак”.

Пенсіянера абвінавацілі ў тым, што 
ён пагражаў супрацоўнікам АМАПа 

нажом, калі тыя ўзломвалі дзверы 
ў ягоную кватэру пасля таго, як ён 
патэлефанаваў у міліцыю і папрасіў 
прыцягнуць Лукашэнку за публічную 
абразу прэтэндэнта на прэзідэнцкую 
пасаду Віктара Бабарыкі. Акрамя таго, 
пры ўзломе кватэры пенсіянеру яшчэ і 

стрэлілі ў грудзі з помпавай стрэльбы.
Пракурор прасіла пакараць Сяргея 

Кузняцова трыма гадамі абмежавання волі 
без накіравання ў выпраўленчую ўстанову, 
аднак суд быў “літасцівы” – пенсіянер 
атрымаў паўтара года хатняй “хіміі”.

алесь СВЯТЛаНІЧ.
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МНЕНИЕ

Коронавирус: губитель цивилизации
Современные средства массо-

вой информации в сообщениях о 
губительных последствиях коро-
навируса для цивилизации уде-
ляют все свое внимание второ-
степенным фактам: статистике 
заразившихся и умерших, воз-
действию карантина на мировую 
экономику, закрытию границ 
между государствами, привив-
кам, лекарствам, маскам, перчат-
кам и так далее. Однако СМИ 
замалчивают главное: этот вирус 
относится к бактериологическо-
му оружию. Вирус был случайно 
или преднамеренно вынесен из 
военной лаборатории института 
микробиологии, который рас-
полагается в китайском городе 
Ухане.

Мировая эпидемия коронави-
руса нанесла всем странам мира 
экономический ущерб, который 
оценивается в десятки триллионов 
долларов. Поэтому китайские вла-
сти категорически отрицают свою 
вину в возникновении пандемии, 
так как иначе Китай будет вынуж-
ден компенсировать убытки миро-
вой экономики.

Бактериологическое оружие 
разрабатывается в секретных 
военных лабораториях не только 
Китая, но и США, России, Англии, 
Франции, Германии, Бразилии и 
других государств. Поэтому можно 
предполагать, что в любую минуту 
(и совершенно непреднамеренно) 
военный вирус со смертельными 
свойствами бактериологическо-
го оружия может быть вынесен 
сотрудником военной бактерио-
логической лаборатории в город 
и эпидемия мирового масштаба 
типа современной коронавирусной 
повторится. Можно не сомневать-
ся, что медикам в будущем при-
дется бороться с другими видами 
бактериологического оружия, так 
как на земном шаре сейчас дей-
ствуют 259 военных микробиоло-

гических лабораторий, в которых 
интенсивно разрабатываются всё 
новые и новые штаммы вирусов и 
микробов для военного примене-
ния. Эти вирусы будут в сотни раз 
более опасны, чем коронавирус!

Эпидемиология
Опираясь на факты, предостав-

ленные разведывательной службой 
США, президент Дональд Трамп 
обвинил Китай в возникновении 
и быстром распространении по 
планете эпидемии коронавируса. 
В институте Уханя действительно 
создавали бактериологическое ору-

жие в виде усовершенствованного 
коронавируса с целью умерщвле-
ния потенциальных врагов Китая 
(если они когда-нибудь появятся). 
Президент Трамп требует компен-
сации экономических убытков в 
размере нескольких триллионов 
долларов, нанесенных эпидемией 
коронавируса экономике США. 

Факты указывают на то, что в 
этом утверждении Дональд Трамп 
совершенно прав. Действительно, 
в эпидемии мирового масштаба 
(пандемии), вызванной коронави-
русом, виноваты китайские ученые, 
которые синтезировали абсолютно 

новый контагиозный штамм вируса 
– «супер-корона-вирус» – в вирусо-
логическом институте города Уханя 
с целью применения его как бактери-
ологического оружия.

Как вирус покинул секретную 
лабораторию? Вероятно, случайно 
на одежде микробиолога был выне-
сен в город. Может быть, заражение 
населения осуществлено каким-то 
сотрудником института преднаме-
ренно? Пока доказательств этого 
нет. 

Сначала, 1 декабря 2019 года, 
этой болезнью заразились про-
давцы продуктового рынка Уханя. 

Власти Китая быстро осознали, что 
боевое бактериологическое оружие 
вышло из-под контроля, и момен-
тально ввели в городе жесткий 
карантин. Больные коронавирусом 
были наглухо закрыты на террито-
рии китайского города, и с 1 дека-
бря 2019 года по 1 марта 2020-го 
эпидемия носила исключительно 
локальный характер, то есть рас-
пространялась в пределах террито-
рии Китая. И вдруг внезапно за два 
месяца (март и апрель 2020 года) 
вирус покинул пределы Уханя и 
быстро распространился по всему 
миру. Почти моментально зараз-
ились миллионы людей в других 
странах. Фактически на протяже-
нии двух месяцев коронавирусной 
инфекцией начали болеть жители 
Австралии, ЮАР, США, Бразилии, 
Англии, Скандинавии и так далее. 
Почему так быстро?

Сторонники теории заговора 
утверждают, что это была хорошо 
организованная диверсия китай-
ских спецслужб. Так ли это? Кто 
виноват в столь стремительном 
распространении инфекции? В 
этом ученым еще предстоит разо-
браться.

Генетический аспект 
проблемы

В генетическом плане природ-
ная РНК коронавируса летучих 
мышей составляет только 70% дли-
ны РНК синтетически созданного 
вируса. На 15% РНК коронавируса 
состоит из генов атипичной пнев-
монии типа SARS и еще на 15 % 
– из участка вируса СПИД (ВИЧ). 
Медики утверждают, что по клини-
ческим свойствам новый синтети-
чески созданный коронавирус дей-
ствует на организм человека точно 
так, как вирус СПИД (ВИЧ), кото-
рый сразу при попадании в орга-
низм человека полностью унич-
тожает иммунную систему. После 

уничтожения иммунной систе-
мы, что относится к проявлению 
свойств СПИД (ВИЧ), коронави-
рус беспрепятственно размножа-
ется в легких и быстро вызывает 
смерть от двусторонней пневмо-
нии. Именно беспрепятственное 
размножение коронавируса в орга-
низме на фоне отсутствия иммуни-
тета приводит людей к гибели! Как 
показывают клинические иссле-
дования, даже после выздоровле-
ния от болезни, вызванной моди-
фицированным коронавирусом, у 
пациента отсутствует иммунитет к 
этому вирусу, потому что синте-
зированный в Китае штамм РНК 
коронавируса уничтожает иммун-
ную систему точно так же, как это 
делает вирус СПИД (ВИЧ)!

Обратите внимание, что при-
родный (не модифицированный 
в военных лабораториях) корона-
вирус, которым человек заража-
ется непосредственно от летучих 
мышей, не вызывает у людей кли-
нических симптомов СПИД (ВИЧ) 
в виде уничтожения иммунитета 
и не вызывает клинической кар-
тины атипичной пневмонии! Это 
очень важно, так как в модифици-
рованном коронавирусе, созданном 
в военной лаборатории китайского 
города Уханя, явно наличествуют 
свойства бактериологического ору-
жия, цель которого – уничтожение 
людей!

Профилактика 
эпидемий в будущем

Что необходимо делать челове-
честву, чтобы эпидемии, вызван-
ные «боевыми» вирусами, больше не 
повторялись на Земле? Какие меры 
профилактики нужно принимать? 

Обратите внимание на тот факт, 
что бактериологическое оружие раз-
рабатывается в секретных военных 
лабораториях не только Китая, но 
и США, России, Англии, Франции, 

Германии, Бразилии и других госу-
дарств. Поэтому в будущем виновни-
ком эпидемии может быть другой 
микроорганизм: видоизмененный 
штамм бациллы сибирской язвы, 
чумы, модифицированный вирус 
Эболы или натуральной оспы. Самое 
большое количество военных лабо-
раторий, разрабатывающих бактери-
ологическое оружие, принадлежит 
США (138). Лаборатории размещены 
как на территории Штатов, так и за 
их пределами.

Современное мировое сообще-
ство должно требовать от своих 
правительств уничтожения всех 
секретных лабораторий, создаю-
щих бактериологическое оружие. 
Нет абсолютно никакой гарантии, 
что совершенно непреднамеренно 
какой-нибудь зловредный вирус, 
созданный как бактериологиче-
ское оружие, не покинет пределы 
секретной лаборатории в США, 
России, Англии, или Франции и 
не распространится по всей пла-
нете. Есть очень большая веро-
ятность того, что в ближайшем 
будущем необычайно патогенный 
и очень злокачественный микро-
организм, созданный в секретной 
микробиологической лаборатории 
какого-то государства, распростра-
нится по странам и континентам 
и вызовет эпидемию, похожую на 
пандемию коронавируса. Все эконо-
мические потери и все эпидемиоло-
гические мероприятия повторятся. 
Даже может случиться так, что более 
опасная инфекция, выскользнувшая 
из секретной лаборатории, станет 
причиной гибели цивилизации на 
Земле. Поэтому в целях выживания 
человечества все секретные военные 
лаборатории по разработке бактери-
ологического оружия необходимо 
немедленно уничтожить!

Валерий МОЛОСТОВ, 
кандидат медицинских наук, 

автор 20 книг по медицине  
и 5 книг по философии.

Синтетический РНК коронавируса – это вид бактериологического оружия, который состоит из 
соединенных конец в конец трех РНК: коронавируса летучих мышей, из участка (генома РНК) 

вируса СПИД (ВИЧ) и из участка РНК вируса атипичной пневмонии.

Идет целенаправленная охота на журналистов
Так считает председатель Белорусской ассоциации журналистов юрист Андрей Бастунец.

Журналистов бросили за решетку «Владимир Тихиня 
часто гуляет на улице  

с внучкой…»

ГРОМКОЕ ДЕЛОБЕСПРЕДЕЛ!

В понедельник 19 октября в 
Минске опять судили журнали-
стов. Во время работы на сту-
денческом марше в субботу были 
задержаны и «доставлены в 
отделение для проверки докумен-
тов» Дарья Спевак из Onliner, 
Вадим Замировский и Всеволод 
Зарубин, которые работают 
для двух изданий – TUT.BY и 
БелаПАН.

Первой начали судить жур-
налистку Onliner Дарью Спевак, 
хотя в расписании заседаний ее 
имя мы так и не нашли. Дело 
рассматривала судья по фамилии 
Живица.

Свидетели – Симончик и 
Кушнер. Первый, согласно прото-
колу, задерживал Дарью. На суд 
ни один, ни другой не явились.

– Я работала на студен-
ческом марше сначала возле 
БГУИР. После этого направи-
лась с коллегами к МГЛУ, где 
студенты пошли к перекрест-
ку Козлова и Независимости. 
Около 13 часов подъехали 
несколько микроавтобусов 
с сотрудниками в черном, я 
так понимаю, это был ОМОН. 
Ко мне подошли двое, взяли 
за локти и отвели в машину. 
Никто не представлялся – ска-
зали только: «Отдай телефон», 
– рассказала журналист в суде. 
– (…) Я осуществляла свою 
работу. Причины задержания 
мне никто не называл, а я и не 
спрашивала. Слышала коман-
ду: «Прессу берем», – но мы 
же знаем, что не первый раз. 
Думала, что для проверки доку-
ментов, это же не первый раз 
журналистов задерживают.

Задержание Дарьи попало на 
видео.

Свиде тель Татьяна 
Александрова рассказала суду, 
что видела момент задержания 
Дарьи, когда ехала на работу и 
стояла на трамвайной остановке.

– Я стала очевидцем задер-
жания людей. Первый раз виде-
ла такое массовое задержание, 
поэтому решила записать это на 
видео. 

Татьяна говорит, что «не было 
никакого неповиновения, попы-
ток убежать или сопротивлять-
ся».

– Я увидела сам момент 
задержания, когда сотрудники 
ОМОНа ее вели. Дарья не сопро-
тивлялась.

Это видео приобщили к мате-
риалам дела.

Адвокат Дарьи Спевак обра-
тил внимание на то, что прото-
кол опроса журналистки запол-
нен не до конца, а в протоколе 
ее задержания указано, будто бы 
ее задержали в 13.30 того же дня, 
хотя «участвовала в митинге» она 
около 13 часов.

– Моя подзащитная выпол-
няла свои профессиональные 
обязанности. У нее при себе был 
бедж, который это удостоверяет, 
а также позволяет посещать мас-
совые мероприятия.

Адвокат предлагал отпра-
вить материалы дела на дора-
ботку. Зачитав протоколы опро-
са свидетелей – милиционеров 
Симончика и Кушнера, судья 
вынесла решения, даже не делая 
перерыв: признать Дарью Спевак 
виновной и назначить ей семь 
суток ареста по статье 23.34 и 
шесть суток – по статье 23.4. 
Всего под арестом за свою про-
фессиональную деятельность 
Дарья пробудет 13 суток.

Вадим Замировский: 15 
суток

Сразу после обеда та же судья 
Живица начала рассматривать 
дело фотожурналиста Вадима 
Замировского.

Протокол по статье 23.34 
КоАП, составленный милицией, 
звучит так: 17 октября в 13.00 
Вадим Замировский находился 
на тротуаре вблизи проезжей 
части по адресу: Козлова, 2, и 
принял участие в группе лиц в 
митинге без соответствующего 
разрешения Мингорисполкома, 
которое «выразилось в организо-
ванном массовом собрании граж-
дан в целях публичного выраже-
ния своих общественно-полити-
ческих настроений».

Согласно протоколу о непо-
виновении (статья 23.4 КоАП), 
17 октября в 13.30 Замировский 
на «неоднократное требование» 
командира роты ППС капитана 
милиции Симончика покинуть 
определенное место в целях обе-
спечения общественной безопас-
ности ответил категорическим 
отказом, чем оказал неповинове-
ние сотрудникам при исполнении.

Свидетели, которые указа-
ны в протоколах, на заседание 
не явились «в связи со служебной 
занятостью», сообщила в начале 
заседания секретарь суда.

Сам Вадим Замировский 
находится в ИВС на Окрестина, 
свои пояснения он дал по виде-
освязи.

Адвокат заявила ходатай-
ство о вызове двух свидетелей 
– директора БелаПАН Дмитрия 
Новожилова, который может 
подтвердить то, что Замировский 
выполнял редакционное задание, 

и журналистку Настасью Ровду, 
которая видела момент задержа-
ния.

Суд согласился с опросом 
только журналистки Ровды, 
поскольку то, что Замировский 
работал как журналист в тот 
день, подтверждают письменные 
материалы дела – редакционное 
задание и удостоверение, сказала 
судья Живица.

Вадим Замировский ни с 
одним из правонарушений, кото-
рые ему вменяют, не согласил-
ся. Он объяснил, что 17 октября 
работал на марше студентов.

– Примерно в 12.50 колон-
на начала движение, прошла 
по улице Румянцева, повернула 
на Козлова, вышла к проспекту 
Независимости. В этот момент 
подъехало несколько микроавто-
бусов.

Оттуда, продолжал рассказы-
вать Вадим, выбежали сотрудни-
ки ОМОНа, задержали студен-
тов, после этого – Дарью Спевак, 
а затем и его самого.

– Это произошло в 13.04, при 
этом к нам никто не обращался, 
никаких просьб покинуть терри-
торию не звучало. Я находился 
там со служебным удостоверени-
ем и выполнял фотосъемку как 
журналист.

По словам Вадима, все прои-
зошло буквально за три минуты.

– Ко мне подошел сотрудник 
ОМОНа, попросил пройти. Я 
прошел.

– Как вы выглядели? – уточ-
нила адвокат.

– На мне была куртка бирю-
зового цвета, большое редак-
ционное удостоверение висело 
на шее. Также на мне были два 
фотоаппарата, было совсем оче-

видно, что я журналист. Силу ко 
мне не применяли.

Также Вадим Замировский 
пояснил, что все время держался 
в стороне от колонны студентов, 
которые участвовали в марше.

Свидетель Настасья Ровда рас-
сказала, что 17 октября в 13 часов 
она была во Дворце искусства, на 
втором этаже у панорамных окон.

– Прыкладна ў 13.04 я 
падышла да акна, пачула, як кры-
чыць дзяўчынка: «Мама, мама, 
ОМОН!» Пасля гэтага я пабачы-
ла, як у міліцэйскі мікрааўтобус 
вядуць Вадзіма Заміроўскага, 
якога пазнала, бо ведаю яго. 
Ніякага непадпарадкавання ён не 
аказваў. Яго суправаджаў адзін з 
байцоў АМАПа.

По словам Настасьи, видеоза-
пись она начала вести в 13.04.

Свидетелей-милиционеров, 
чьи имена указаны в протоколах, 
– Симончика и Кушнера – суд 
решил не вызывать (странно, не 
правда ли?). На процессе зачита-
ла протоколы их опроса, которые 
полностью дублируют друг друга, 
а также сам протокол об админи-
стративном правонарушении.

– В протоколе не указано, как 
именно я нарушал общественный 
порядок или участвовал в несанк-
ционированном мероприятии, – 
заметил Вадим Замировский.

Судья Живица, ознакомив-
шись с видео задержания, о при-
общении которых ходатайство-
вала защита, признала Вадима 
Замировского виновным по обе-
им статьям и назначил ему нака-
зание – 15 суток (10 суток – за 
участие в несанкционированном 
митинге и 5 – за неповиновение).

Любовь КаСПеРОВИЧ  
(TUT.by).

БЛИЦ-КОММЕНТАРИЙ

– Сейчас уже очевидно, что 
по журналистам идет конкрет-
ная работа со стороны сило-
виков, особенно это касается 
фотографов и видеооперато-
ров, – сказал «Народной Воле» 
Андрей Бастунец. – Взять 
хотя бы последний случай 
на Партизанском проспекте: 

сотрудники силовых органов 
пытались попасть в квартиру 
– им показалось, что оттуда 
велась съемка профессиональ-
ной камерой.

БАЖ подсчитала, что в 
поствыборный период жур-
налисты в общей сложности 
уже отсидели за решеткой 500 

дней! Это очень характерная 
цифра.

Но, с другой стороны, всег-
да так было, что свобода сло-
ва, свобода выражения мне-
ния расценивалась не только 
как фундаментальное право 
человека, но и как критерий 
соблюдения всех остальных 

прав человека. Понятно, что, 
когда в стране повсеместно 
нарушаются права человека, 
наивно думать, что при этом 
не будут нарушаться права 
журналистов и права средств 
массовой информации. Мы 
уже не первый месяц наблю-
даем блокировку сайтов, все-

возможные препятствия для 
выхода и распространения 
независимых изданий, пробле-
мы с аккредитацией зарубеж-
ных корреспондентов. Это все 
показывает, до какой степени 
в принципе в Беларуси нару-
шаются права человека.

Марина КОКТЫШ.

Имея звание полковника, он воз-
главлял 2-е управление ГУБОПиК 
МВД. В январе этого года он стал 
одним из фигурантов «сахарно-
го дела», а в августе ему изменили 
меру пресечения на не связанную с 
лишением свободы», – рассказывал 
журналистам адвокат Тихини Олег 
Дубовец. Правда, Дубовец не сказал, 
какая мера пресечения применена  
к Тихине – домашний арест или под-
писка о невыезде, сославшись на под-
писку о неразглашении. «Народная 
Воля» попробовала узнать, как 
обстоят дела у Владимира Тихини 
после освобождения. 

«Владимира освободили 10 или 11 
августа, – рассказала одна из сосе-
док небезызвестного полковника. – 
Видела, как он мусор выносил. Он не 
все время сидит дома, часто гуляет 
на улице с внучкой. Заметила, что 
дома не всегда ночует, а собирает 
вещи и куда-то уходит. Возможно, 
на другую квартиру: в семье шесть 
человек, тесно!»

Когда журналист «Народной 
Воли» приехала к дому Владимира 
Тихини, он как раз был на детской 
площадке с внучкой. Правда, от раз-
говора он категорически отказался. 
Сказал: «Не буду!»

А супруга Тихини так и вовсе 
пригрозила вызвать милицию, когда 
у нее поинтересовались здоровьем 
мужа.

Адвокат Владимира Тихини Олег 
Дубовец на вопросы «Народной Воли» 
также отвечать отказался. 

Зато соседи Тихини по дому поде-
лились своими наблюдениями.

«После изолятора он был блед-
ный, немного осунувшийся, – расска-
зали они. – Сейчас выглядит немного 
лучше. У него есть сын, работает 
в госструктуре. Недавно предлагал 
президентскую картошку, но мы 
отказались…»

В пресс-службе КГБ «Народной 
Воле» также отказались сообщить, 
какая именно мера пресечения 
избрана для некогда авторитетного 
чиновника МВД. 

Как сообщала «Народная Воля», 
«сахарное дело» прогремело на всю 
страну в конце января 2020 года: 
сотрудники КГБ задержали руково-
дителей четырех сахарных заводов, 
Белорусской сахарной компании, 
нескольких известных бизнесме-

нов, чуть позже был задержал и сам 
Тихиня. Были возбуждены уголов-
ные дела по фактам получения и 
дачи взяток. Некоторые фигуранты 
дела написали явки с повинной и 
сотрудничают со следствием.

В феврале в «Панораме» на теле-
канале «Беларусь 1» показали спе-
циальное расследование «Сахарная 
мафия». Основным спикером был 
Константин Бычек, начальник отде-
ла следственного управления КГБ. 
Как рассказали в комитете, взят-
ки передавали раз в три недели, а 
покровительствовал этой схеме быв-
ший начальник 2-го управления по 
борьбе с организованной преступ-
ностью и коррупцией (ГУБОПиК 
МВД) Владимир Тихиня.

«Увы, но легендарный борец с бан-
дитизмом и коррупцией в 1990-х и 
нулевых соглашается за вознаграж-
дение страховать сахарную мафию 
и ее схему», – цитировал TUT.BY 
закадровый голос.

Какие у следствия претензии к 
Тихине? По данным КГБ, он сооб-
щал директорам заводов о прово-
димых в отношении них розыскных 
мероприятиях, давал советы по 
конспирации, обещал прекращение 
проверок и за это получал от них 
вознаграждение. Например, сообща-
лось, что одним из поручений для 
Тихини было не допустить на пост 
директора «Белгоспищепрома» неу-
годного человека, при котором схе-
ма не могла бы существовать.

Кстати, любопытный момент: 
известно, что некоторое время 
Владимир Тихиня сидел в одной 
камере с банкиром Виктором 
Бабарико.

Фира РаЗУМОВСКаЯ.
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РЕЙТИНГ

ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

РЕДКИЙ СЛУЧАЙ

Крупнейшее ограбление
28 августа во Франции произошло крупнейшее ограбление десятилетия. Вооруженные мужчины напали на инкассаторов, которые 

везли деньги из лионского филиала Банка Франции. Каким-то образом они узнали, что у инкассаторской машины давно не 
меняли код замка, без труда вскрыли ее дверь и скрылись с девятью миллионами евро. 

Многим этот случай напомнил громкую кражу, которая произошла в Лионе в 2009 году. Тогда тоже пропали миллионы евро, 
которые везли из Банка Франции, и даже инкассаторская фирма была той же.  Лента.ру вспомнила, чем закончилась та история.

5 ноября 2009 года в Лионе 
шел дождь. Около девяти часов 
утра бронированный фургон 
Mercedes подъехал к филиалу 
Банка Франции. Из машины выш-
ли инкассаторы и стали грузить 
мешки с наличностью. Когда они 
вернулись, в кузове лежали 11,6 
миллиона евро.

Это был лишь первый пункт 
их маршрута. Спустя десять 
минут фургон остановился на 
Рю-Поль-Дювивье, где находился 
следующий клиент. На этот раз в 
здание отправились двое инкас-
саторов. По возвращении их ждал 
неприятный сюрприз. На улице не 
было ни машины с миллионами 
евро, ни водителя, который остал-
ся ее охранять.

Спустя три часа пустой бро-
нированный фургон нашли на 
соседней улице. Его двери были 
распахнуты, мотор работал, а 
дворники продолжали чистить 
лобовое стекло. Злоумышленник 
успел выгрузить деньги и скрыть-
ся до приезда полиции.

Главным подозреваемым 
стал исчезнувший инкассатор 
– 39-летний француз сербского 
происхождения Тони Мусулин. 
Он явно знал, что больше не 
вернется в свою квартиру. В 
комнатах не было его вещей, а 
в холодильнике – продуктов. К 
вечеру фотографии Мусулина 
были у прессы, пограничников 
и правоохранительных органов 
соседних стран.

Крупные кражи не были в 
новинку для полиции Лиона. 
Местный преступный мир издав-
на питал особую любовь к нале-
там на банки и машины инкасса-
торов. Еще в 1970-е годы лионская 
банда грабителей была известна 
всей Франции, а к 1990-м в горо-
де каждый год случалось 10–20 
крупных ограблений. Банкиры 
вздохнули спокойно лишь в нача-
ле 2000-х, когда многие лионские 
бандиты ушли в наркобизнес.

В Лионе и регионе Рона–
Альпы сложилась стойкая куль-
тура вооруженных ограблений. В 
стране не так уж много мест, где 
она настолько сильна.

Однако этот случай заметно 
отличался от типичного налета. 
Судя по всему, пропавший инкас-
сатор действовал в одиночку и 
не был связан с одной из круп-
ных банд. При этом ему удалось 
завладеть баснословной суммой 
без оружия, насилия и даже угроз. 
Такое было редкостью.

Туманная биография
Тони Мусулин не любил рас-

пространяться о прошлом, поэто-
му о его молодости почти ничего 
не известно. Его родители были 
эмигрантами из Югославии, одна-
ко он появился на свет и вырос 
уже во Франции. Полиция выяс-
нила, что раньше Мусулин был 
сотрудником службы безопасно-

сти казино, потом охранял доро-
гие бутики, а в 1999 году устро-
ился в корпорацию Loomis и с тех 
пор работал инкассатором.

Сослуживцы подозревали, что 
он не всегда был простым охран-
ником. Несмотря на очень скром-
ную зарплату, у него имелось 14 
банковских счетов, доля в фир-
ме по торговле недвижимостью и 
дорогой Ferrari. Мусулин оправ-
дывался, что всю жизнь копил 
деньги на хорошую машину, пото-
му что любит скорость.

Про любовь к скорости он не 
врал. Время от времени лион-
ские инкассаторы устраивали 
уличные гонки. В них позволя-
лось все: ехать на красный свет, 
гнать по тротуарам, даже тол-
кать соперников бампером. Ради 
победы Мусулин убрал ограни-
читель, который стоял под педа-
лью газа в его инкассаторском 
фургоне, и с тех пор всегда при-
ходил первым.

Еще одно белое пятно в его 
биографии связано с поездками 
в страны бывшей Югославии. Он 
никому не рассказывал, чем зани-
мался в Боснии и Хорватии, когда 
там шла война, но с тех пор у него 
оставалось множество товарищей 
в тех местах. Мусулин встречался 
с ними чаще, чем навещал преста-
релого отца, который жил недале-
ко от Лиона.

В 2008 году Мусулин про-
дал старый Ferrari и купил дру-
гой, заплатив за него 112 тысяч 
евро. В мае 2009 года он поехал 
на нем в Сербию, вернулся оттуда 
на автобусе и сразу обратился в 
полицию. Инкассатор утверждал, 
что на юго-востоке Франции его 
остановили неизвестные в масках 
и отобрали машину. В полиции 
подозревали, что он избавился от 
машины сам и выдумал историю 
про ограбление, чтобы получить 
страховку.

Народный герой
После кражи 11,6 миллиона 

евро Тони Мусулин ненадолго 
стал главной французской зна-
менитостью. «Все о таком мечта-
ют, но не решаются, а он сделал», 
– объяснял Франсуа Пиноше из 
маркетингового агентства Boléro, 
которое отслеживало рост его 
популярности. В соцсетях появи-
лись тысячи групп поддержки 
беглого инкассатора, в интернете 
продавались футболки с надпися-
ми вроде «Мусулина в президен-
ты», «Беги, Тони, беги!» и «Тони, 
я твоя». Никто не испытывал ни 
малейшей симпатии к банкирам, 
которые потеряли миллионы евро.

Притягательность Тони 
Мусулина объясняется экономи-
ческим и социальным кризисом 
того времени и связана с тем, что 
он не прибегал к насилию, а его 
жертвами были банки

Спустя два дня после исчезно-
вения денег в полицию обратился 

владелец гаражей на Рю-де-Вьен. 
Он увидел фотографии похитите-
ля и узнал в нем одного из своих 
клиентов. Полицейские вскрыли 
гараж, который арендовал инкас-
сатор, и нашли внутри 49 мешков 
с купюрами. В них оказалась боль-
шая часть похищенного, недо-
ставало лишь 2,5 миллиона евро. 
Возле гаража устроили засаду, но 
Мусулин там так и не появился.

К поискам подключился 
Интерпол, но инкассатор как 
сквозь землю провалился. Быть 
может, его искали бы до сих 
пор, если бы он не сдался сам. 
16 ноября, спустя 11 дней после 
исчезновения, Мусулин пришел с 
повинной в отделение полиции в 
Монако. У него нашли бумажную 
карту Европы и несколько сотен 
евро, долларов и фунтов стерлин-
гов. Он уверял, что ничего не зна-
ет об отсутствующих 2,5 миллио-
на евро.

После ареста Мусулин расска-
зал, что пошел на преступление 
из-за обиды на начальство. По его 
словам, ему десять лет не давали 
летнего отпуска и под разными 
предлогами не учитывали часть 
отработанного времени, чтобы 
платить поменьше.

Он готовил кражу в течение 
шести месяцев. В апреле, еще 
до поездки в Сербию, Мусулин 
снял гараж и соорудил внутри 
фальшивую стену с тайником 
для денег. Затем инкассатор 
арендовал автомобиль Renault 
Kangoo и мотоцикл BMW. Он 
установил на мотоцикл седель-
ные кофры максимального раз-
мера и оставил его в гараже, а 
Kangoo припарковал в укромном 
месте в центре города.

В день кражи Мусулин 
дождался момента, когда коллеги 
ушли, и ударил по газам. Через 
несколько минут он притормозил 
возле своего Kangoo, выскочил из 
инкассаторского фургона и стал 
торопливо перетаскивать мешки 
с деньгами в арендованную маши-
ну. Когда все было готово, бывший 
инкассатор прыгнул в Kangoo и 
направился к гаражу Рю-де-Вьен. 
Он считал, что самый рискован-
ный этап его плана позади.

Римские каникулы
О том, что происходило даль-

ше, известно лишь со слов само-
го похитителя. В гараже Мусулин 
выгрузил деньги, тщательно про-
верил каждый мешок и убедился, 
что в них нет жучков. Оставалось 
спрятать деньги в тайнике, уехать 
из Лиона и залечь на дно.

Расчет был на то, что рано 
или поздно полицейские обы-
щут гараж, ничего не найдут и 
потеряют к нему интерес. Тогда 
похищенные деньги можно будет 
беспрепятственно достать из 
тайника. План вполне мог срабо-
тать. Фальшивую стену в гараже 
действительно не замечали, пока 

Мусулин сам не рассказал о ней 
полицейским.

В тайнике имелась едва замет-
ная щель для пачек с купюрами. 
Чтобы просунуть через нее всю 
похищенную сумму, потребова-
лись бы часы. Мусулин считал, 
что у него есть время, и отпра-
вился перекусить. «Я купил в 
булочной сэндвич, нашел скамей-
ку в парке Брон-Парийи и присел 
под солнышком, – вспоминал он. 
– Думал: отдохну и сразу пойду 
прятать деньги. Но к тому време-
ни всю округу оцепили, везде были 
полицейские».

Мусулин решил не рисковать, 
сел на мотоцикл и немедленно 
уехал из города. Ему понадобилось 
несколько часов, чтобы добрать-
ся до тоннеля под Монбланом и 
пересечь итальянскую границу. 
«Хотел посмотреть на Италию, 
поесть макароны», – объяснил он 
в суде.

Его первой остановкой был 
Турин, находящийся недалеко от 
французской границы. Бывший 
инкассатор утверждал, что оста-
вил там мотоцикл и сел на поезд 
до Рима. В Риме он переночевал 
в гостинице, съел мороженое и 
купил чемодан, после чего напра-
вился в Неаполь. После прогулки 
по городу Мусулин приобрел про-
игрыватель DVD и убивал время 
в отеле, пока, по его словам, не 
остался на мели.

События развивались по 
самому неудачному сценарию. 
Мусулин приехал в Италию, что-
бы переждать переполох, а потом 
вернуться в Лион за деньгами. Но 
гараж с его добычей нашли куда 
быстрее, чем он рассчитывал. К 
тому же его лицо теперь знала вся 
Франция. Это был полный провал

Мусулин вернулся в Турин, 
снова пересел на мотоцикл и пое-
хал обратно во Францию. Дорога 
в Лион шла на северо-запад, но 
бывший инкассатор повернул на 
юг. Утром 16 ноября он приехал в 
Монако и сразу же направился в 
католический храм. Судя по запи-
сям камер видеонаблюдения, он 
провел внутри около часа, а затем 
пошел сдаваться.

Лишние километры
В тюрьме Мусулин каждый 

день получал десятки писем. 
Поклонники слали ему слова под-
держки, поклонницы предлагали 
на них жениться. Он игнориро-
вал всех, но по-прежнему слыл 
народным героем. «Я не понимаю, 
почему его держат в тюрьме, – 
признавался журналистам отец 
бывшего инкассатора. – Каждый 
хоть раз в жизни делал какую-
нибудь ерунду. Он никому не при-
чинил вреда. На банкира не напал, 
никого не убил. Просто развлекся, 
вот и все».

Камнем преткновения оста-
вались 2,5 миллиона евро, кото-
рые не нашли в гараже. Мусулин 

настаивал, что их и не было, но 
ему никто не верил – ни полиция, 
ни публика. Прокурор требовал 
признания, поклонники завали-
ли бывшего инкассатора прось-
бами выслать деньги, а бандиты 
едва не похитили его 18-летнюю 
дочь, хотя та никогда не виделась 
с отцом. Но он продолжал стоять 
на своем.

В полиции считали, что 
Мусулин умолчал некоторые фак-
ты, а другие – наоборот, выдумал

Следователям не удалось най-
ти ни одного подтверждения того, 
что он останавливался в Риме. 
Вот в Неаполе бывший инкасса-
тор действительно побывал, толь-
ко вряд ли для того, чтобы без-
дельничать в отеле и любоваться 
на море. Куда вероятнее, что его 
интересовал транспортный узел, 
связанный с Черногорией.

По версии следствия, Мусулин 
приехал в Италию с частью похи-
щенных денег. В Loomis подтвер-
дили, что 2,5 миллиона евро впол-
не могли уместиться в седельных 
кофрах, которые он купил перед 
кражей. Вероятно, бывший инкас-
сатор отвез деньги сообщникам 
или спрятал их самостоятельно, 
а потом сдался, прекрасно пони-
мая, что вряд ли получит большой 
срок. Всё, включая арест и тюрь-
му, было частью его плана.

Но куда он мог отвезти деньги? 
Мусулин определенно не хотел, 
чтобы об этом узнали. В Монако 
он уничтожил свою SIM-карту и 
очистил память GPS-навигатора, 
который стоял на мотоцикле. 
Оставалась только одна зацепка: 
индикатор пробега на спидоме-
тре. Судя по нему, мотоцикл прое-
хал на 672 километра больше, чем 
выходило по рассказу Мусулина. 
Это сравнимо с расстоянием от 
Турина до Хорватии.

Некоторые детали пло-
хо вписывались в эту теорию. 
Первоначально в Loomis утверж-
дали, что инкассатор похитил 
49 мешков с деньгами, в кото-
рых лежало 11,6 миллиона евро. 
Именно столько мешков оказа-
лось в гараже. При этом на сосед-
ней помойке обнаружили два 
идентичных, но пустых мешка, 
происхождение которых в Loomis 
объяснить не могли. Оценка вме-
стительности мотоциклетных 
кофров, которую дала компания, 
также вызывала сомнения.

На суде Мусулин продолжал 
стоять на своем. Он посоветовал 
искать пропавшие деньги у вла-
дельца гаражей на Рю-де-Вьен – 
это, по его словам, был скольз-
кий тип со счетами на Кайманах 
и в других офшорах. Вполне мог 
заглянуть в гараж с деньгами, стя-
нуть пару миллионов евро и лишь 
после этого пойти в полицию.

Аргументы бывшего инкасса-
тора не убедили судью. В мае 2010 
года его приговорили к лишению 
свободы на три года, а затем при 
рассмотрении апелляции увели-
чили срок еще на два года

Большую часть заключения 
Мусулин провел в одиночной 
камере: учил английский, читал 
книги, занимался спортом. Ему 
предлагали досрочное освобож-
дение, но он отказался носить 
электронный браслет, который 
передает координаты в полицию, 
и вышел на свободу лишь в сентя-
бре 2013 года.

В 2019 году Мусулина сно-
ва задержали – на этот раз в 
Лондоне, где он пытался обменять 
40 тысяч фунтов стерлингов неяс-
ного происхождения. Британские 
полицейские заподозрили, что 
таким образом бывший инкасса-
тор отмывал похищенные мил-
лионы. Мусулин объяснил, что 
менял выручку от продажи оче-
редного Ferrari. Его продержали 
за решеткой двое суток, после 
чего отпустили без предъявления 
обвинений. Правда, деньги при 
этом изъяли.

На свободе Мусулин дал 
несколько интервью и признался, 
что сожалеет только о том, что 
упустил свой шанс. Слухи о при-
прятанной добыче его нисколько 
не смущали. «Пусть думают, что 
хотят, – заметил он. – А если у 
девушек будут фантазии на этот 
счет – это даже плюс».

екатерина ТИхОНОВа.

Названы самые ненадежные 
автомобили

Эксперты британского журнала 
What Car опросили автовладель-
цев, покупавших новую машину в 
последние пять лет, и составили 
список самых ненадежных моделей 
и брендов в целом.

По количеству поломок, а также 
стоимости их устранения и вре-
мени, которое приходится на это 
затратить сервисменам, лидером 
назван Land Rover. Представители 
бренда уже отреагировали на попа-
дание в антирейтинг. «Компания 
Land Rover очень серьезно относит-
ся к качеству продукции и удовлет-
воренности клиентов и прилагает 
все усилия, чтобы их улучшить. 
Эти результаты явно неутеши-

тельны, и мы их учтем», – проком-
ментировали они.

Также в антитоп попали Renault, 
Tesla, Nissan и Vauxhall.

Что касается конкретных моде-
лей, то в категории больших вне-
дорожников самым ненадежным 
признан Land Rover Discovery Sport, 
среди семейных внедорожников 
– Range Rover Evoque, роскошных 
внедорожников – Range Rover Sport.

Самым ненадежным электро-
мобилем эксперты назвали Tesla 
Model S. При этом Tesla Model 3 в 
этой же категории стала лучшей. 
Также эта модель признана самым 
надежным автомобилем представи-
тельского класса.

Немцы выбирают,  
какую птицу спасать  

в первую очередь
Проект «Птица года» существует в Германии уже  
50 лет. Каждый год экологи называют пернатых, 

особенно нуждающихся в охране. В юбилей акции 
жители страны сами выберут такую птицу.

«Птица года» – проект немец-
кого Союза охраны природы и 
биоразнообразия (NABU) и 
Земельного союза охраны птиц 
Баварии (LBV). Каждый год эко-
логи определяют, какому виду 
птиц требуется повышенное 
общественное внимание, для 
улучшения охранных мер.

В 2020 году звание «Птицы 
года» носит обыкновенная горлица. 
За 40 лет ее популяция в Германии 
сократилась на 90 процентов. Из-за 
интенсивного сельского хозяйства 
ей все труднее найти место для 
гнездования. К тому же горлицы – 
жертвы легальной или нелегальной 
охоты.

По случаю юбилея проекта 
«Птица года» в выборе самой важ-
ной птицы будущего года впервые 
участвуют все жители Германии. 
Выдвинуть своего фаворита на 
номинацию они могут на сайте 
www.vogeldesjahres.de, где представ-

лены фотографии 307 видов птиц, 
обитающих в Германии, с инфор-
мацией о степени угрозы их исчез-
новения. Отбор кандидатов на зва-
ние «Птицы года – 2021» пройдет 
в два тура. До 15 декабря соста-
вят список топ-10 из номинантов, 
получивших больше всего голо-
сов. Спустя месяц стартует финал. 
Победителя объявят 19 марта буду-
щего года.

45 процентов видов пернатых, 
гнездящихся в Германии, внесе-
ны в Красную книгу: им угрожает 
исчезновение. Еще семь процен-
тов местных птиц имеют статус 
«уязвимых» и нуждаются в охране. 
Беспокойство экологов вызывает 
прежде всего ситуация с чибиса-
ми, куропатками, полевыми жаво-
ронками, а также другими видами 
птиц, предпочитающих сельские 
ландшафты. За последние 40 лет 
популяция полевых птиц сократи-
лась на треть.

360-тонный ледниковый 
валун вновь станет 

достопримечательностью
Этот гигантский камень является одним из самых 

больших таких заносных валунов в Германии. 
Находится он на территории земли Мекленбург – 

Передняя Померания.

Заносные, или ледниковые, 
валуны – так называются такие 
большие камни. Эта гигантская 
360-тонная глыба была принесена 
ледником на территорию нынеш-
ней Германии предположительно 
около 10 тысяч лет назад. Гранит 
такого состава встречается на бал-
тийском острове Борнхольм, при-
надлежащем Дании.

Находится валун на территории 
города Альтентрептова. Первое 
письменное упоминание камня 
датировано 1832 годом. В начале 
прошлого века была даже выпу-
щена почтовая открытка, но позже 
камень постепенно утратил свою 
роль в качестве достопримечатель-
ности.

Однако сейчас, как сообщает 
информационное агентство dpa, 
местные власти намерены вновь 
использовать этот геотоп для при-
влечения туристов. Ведь он явля-

ется одним из самых больших 
ледниковых валунов в Северной 
Германии. Еще большие размеры 
и вес – примерно 550 тонн – во 
всем этом регионе имеет лишь 
Бускамский валун, находящийся 
перед островом Рюген. Он похож 
на скалу, выглядывает из воды и 
виден с берега.

В Альтентрептове намере-
ны немного приподнять свой 
«Большой камень», чтобы стали 
лучше видны его размеры. Сейчас 
размер той части валуна, которая 
видна над землей, составляет 8,2 
на 6,0 на 5,2 метра. Две трети пока 
находятся под землей.

Уже сейчас город выкупил 
некоторые соседние участки, чтобы 
создать вокруг валуна, так сказать, 
достойную туристическую инфра-
структуру. В финансировании 
здешних начинаний также прини-
мают участие земельные власти.
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елена МОлОЧкО

Танцы 
на костях

Ну что, танцоры Гаевой, обольстило вас 
начальство пряниками или припугнуло кнутом? 
Соблазнило вечной державной любовью или 
просто ножкой министерской топнуло? И хоро-
шо ли вам плясалось на сцене разоренного гнезда 
Купаловского театра, к которому вы, на добрый лад, 
не должны были сейчас даже приближаться?

Что и говорить, удивили меня «Хорошки». Но 
больше всего удивила меня художественный руко-
водитель ансамбля Валентина Гаевая… Столько лет 
держалась вельможной пани, «владычицей мор-
скою», а здесь, как сирота-гимназистка, бросила 
свою репутацию под ноги дядьке Минкульту, пошла 
выступать в чужом доме, когда там – пожар и беда. 
Никакого чувства профессиональной солидарности 
у орденоносицы и народной артистки (про поли-
тические предпочтения не говорю, они могут быть 
разные). Зато есть у человека, несомненно, тонкое 
чувство, вернее, чутье, самосохранения. Но помо-
жет ли? С середины лета в ансамбле работает новый 
директор – полковник В.Курда из Дома офицеров. 
Его назначили, как говорила сама В.Гаевая, даже 
не поставив ее, художественного руководителя, в 
известность заранее, не учтя ее мнения. Видимо, с 
народной артисткой начальство уже не сильно счи-
тается.

Ну, и каков же результат? Что заработал ансамбль, 
кроме презрительного звания штрейкбрехеров, бро-
шенного гражданским обществом танцорам в спи-
ну? Ведь все, и в первую очередь сами министерские 
организаторы двух концертов «Хорошек» в опустев-
шем Национальном академическом драматическом 
театре имени Я.Купалы, ясно понимали, что это 
будет крайне непопулярное в сегодняшнем белорус-
ском обществе мероприятие. Что свободный зри-
тель не поддержит рублем оккупацию знаменитой 
Купаловской сцены любым коллективом. Поэтому 
билеты в свободную продажу они не пустили, а на 
входе в дни концертов, как сообщали очевидцы, 
организовали чуть ли не паспортный контроль, 
людей в театр пропускали по спискам. Пожилых 
зрителей собирали в основном из территориальных 
центров социального обслуживания, пригласили 
также педагогов-пенсионеров – в общем, людей 
немолодых, беззащитных, может быть, даже обе-
здоленных. Потому что по доброй воле, повторяю, в 
Купаловский театр сейчас мало кто пошел бы.

И получилось практически секретное меропри-
ятие. «Танцы на костях», как назвал его бывший 
директор театра Павел Латушко. И гнилой душок от 
этих танцев распространяется теперь на всю столи-
цу. Фу, «Хорошки»…

Не защитила от увольнения народная артистка 
Валентина Гаевая и дирижера оркестра своего кол-
лектива – Ивана Еремеевича. Он был категорически 
против выступления в Купаловском, сказал открыто 
на худсовете, что ноги его там не будет.

Я вот думаю: насколько ансамбль «Хорошки» 
сейчас для Валентины Ивановны свой? На каких 
она там реальных позициях? Похоже, в коллективе 
всем распоряжается товарищ полковник. Как рас-
сказывал сам уволенный дирижер, худрук В.Гаевая, 
которую он чуть ли не боготворил, лишь головой 
махнула, когда директор Курда огласил ему свой 
вердикт «Вон пошел!». Народная артистка безмолв-
но подчинилась и этому решению «свыше».

Кстати, «Хорошки» выступали в Купаловском 
театре под фонограмму: вроде бы теперь в оркестре 
ковид, заболели музыканты… Но можно ли назвать 
совершенно здоровыми артистов, которые безро-
потно, как куклы Карабаса Барабаса, согласились 
идти работать на соседское пепелище? Неужели 
непонятна ситуация, неужели им не больно?.. И 
зачем подбрасывать поленья в костер этого совсем 
не простого конфликта? Да, Минкульту надо пока-
зать свою неограниченную власть, поэтому призы-
ваются на плац подчиненные. Но совесть-то даже у 
них должна быть. Или – нет? Впрочем, что говорить 
о временном министре культуры Юрии Бондаре…

Вырвем запалкі з рук 
падпальшчыкаў 

грамадзянскай вайны!

Казённая прапаганда ківае 
на замежжа: маўляў, паліцыя 
там таксама не цырымоніцца. 
Правільна, не цырымоніцца 
з тымі, хто б’е шыбы, рабуе 
крамы. Пакажыце хоць адну 
разбітую вітрыну ў Мінску, 
іншых гарадах краіны. 
Абсалютна мірны пратэст. А 
калі цябе душаць, закідваюць 
святлошумавымі гранатамі, 
страляюць ва ўпор гумовымі 
кулямі, распыляюць у твар 
пярцовы газ і паліваюць бруд-
най вадой, то што застаец-
ца рабіць, як не абараняцца 
голымі рукамі? Да гэтага часу 
не звольнены міністр унутра-
ных спраў Караеў і міністр 
абароны Хрэнін. Мо таму, што 
прозвішчы ў іх красамоўныя і 
цалкам адпавядаюць маральна-
му клімату ў падпарадкаваных 
ім структурах?

Ідэалагічная хеўра Лукашэнкі 
са скуры вылузваецца, каб дака-
заць, што бел-чырвона-белы 
сцяг падсунулі нямецкія аку-
панты, а пратэстоўцы – спадка-
емцы паліцаяў. Той-сёй верыць 
гэтай лухце.

Белы колер – абсалютны 
колер святла, сімвалізуе чысціню 
і ахвярнасць, чырвоны колер – 
імпэт, агонь, рэвалюцыю. Бела-
чырвоныя калоры засведчаны 
XVI стагоддзем – герб “Пагоня”. 
У 1918 годзе бел-чырвона-
белы сцяг стаў дзяржаўным 
сімвалам Беларускай Народнай 
Рэспублікі. У 1920–1930-я гады 
пад гэтым сцягам беларусы 
змагаліся з паланізатарамі.

Бел-чырвона-белы сцяг 
з 1991-га па 1995 год – 
дзяржаваўтваральны сімвал 
Рэспублікі Беларусь. Няўжо 
Лукашэнка забыўся, пад якім 
сцягам ён даваў прэзідэнцкую 
прысягу?

Датычна калабарантаў. Так, 
падчас гітлераўскай акупацыі 
яны хадзілі пад бел-чырвона-
беламі сцягамі. Пярэваратні 

сваё атрымалі. Чамусьці такое 
пытанне ніхто не задае расіянам. 
Пад іх сённяшнім бела-сіне-
чырвоным трыкалорам вая-
вала армія генерала-здрадніка 
Уласава. А колькі мільёнаў чала-
век сталі ахвярамі сталінскага 
тэрору, калі бальшавіцкія 
забойцы неслі смерць пад чыр-
воным сцягам” Можна ска-
заць, такі сцяг вісіць сёння ў 
кабінетах высокіх беларускіх 
начальнікаў.

І яшчэ. Нацыянальны 
састаў салдат і афіцэраў, акра-
мя немцаў, узятых у палон 
Чырвонай Арміяй з 22 чэрвеня 
1941 года па 9 Мая 1945-га: вен-
гры – 513.757 тысяч; румыны 
– 187.370; аўстрыйцы – 156.682; 
чэхі і славакі – 69.280; палякі 
– 60.280; французы – 23.196; 
югаславы – 14.139; малдаване 
– 14.129; яўрэі – 10.173; галанд-
цы – 4729; фіны – 2377; люк-
сембуржцы – 1652; бельгійцы 
– 1010; датчане – 456; іспанцы 
– 452; цыгане – 383; нарвежцы 
– 101; шведы – 72. Гэта дад-
зеныя Генштаба СССР. Дык 
што, на падставе прыведзеных 
лічбаў адмаўляць Халакост і 
еўрапейскае антыфашысцкае 
супраціўленне? Няма народаў, 
як кажуць, белых і пушыстых.

Нацысты, каб хоць нейкім 
чынам задобрыць насельніцтва 
на захопленых тэрыторыях, 
ішлі на хітрыкі. У 1946 годзе ў 
Нью-Ёрку выйшла напісаная на 
падставе трафейных дакументаў 
навуковая праца М.Вайнрайха 
“Гітлераўскія прафесары”. У 
кнізе сказана: “В.Кубэ, намеснік 
фюрэра на Беларусі, у пісьме ад 
16 снежня 1941 года з Мінска 
ў Рыгу на імя рэйхсміністра 
Х.Лозе просіць даслаць 
латышскіх і літоўскіх наёмнікаў 
для знішчэння яўрэяў, прыве-
зеных з Еўропы…” Звычайная 
тактыка акупантаў: падзяляй 
народы, сутыкай іх ілбамі і 
кіруй.

Толькі апошнія нягоднікі 
могуць ставіць на адну дошку 
колішніх прыхільнікаў нацызму 
і сённяшніх актыўных, сумлен-
ных грамадзян. Дэманстранты 
не паслядоўнікі Гітлера, а 
прамыя нашчадкі змагароў з 
фашысцкай навалай. Рубам 
паўстае пытанне: нашчадкамі 
каго і чаго з’яўляюцца “хапу-
ны” ў балаклавах? Спадзяюся, 
неўзабаве тысячы грамадзян 
Беларусі выйдуць на вуліцы з 
баявымі партрэтамі бацькоў, 
дзядоў і прадзедаў. І гэта будзе не 
полк – армія. Няхай паспрабуе 
якая-небудзь амапаўская пачва-
ра парваць хоць адну сямейную 
рэліквію! На вуліцы і плошчы 
выйдуць мільёны. Не дамо пры-
ватызаваць Перамогу! Вырвем 
запалкі з рук падпальшчыкаў 
грамадзянскай вайны!

Чаму вы, брыдотнікі, 
маўчалі, калі Брэсцкую крэ-
пасць-герой спрабавалі перат-
варыць у забаўляльны цэнтр? 
Ля скульптурнай кампазіцыі 
“Мужнасць” планавалі вывеш-
ваць інсталяцыі. Дзе хоць 
адно абуральнае выступлен-
не ў дзяржаўных СМІ? Чаму 
нават брывом не павяла 
Генпракуратура? Чаму аслеплі 
і анямелі “Белая Русь”, БСРМ, 
Саюз пісьменнікаў Беларусі і 
іншыя праўладныя грамадскія 
арганізацыі? Чаму вы, “ідэолагі”, 
не ўдарылі ў званы, калі Мінскі 
аблвыканкам пастанавіў браць 
тры рублі (на старыя грошы) за 
ўзыходжанне на Курган Славы? 
Роўна столькі каштавалі тады 
плёначныя бахілы, неабходныя 
пры наведванні бальніц. Можа, 
гэта вы, дэмагогі і двурушнікі, 
спынілі ўзвядзенне шматпавяр-
ховага будынка з выразнымі 
фалічнымі абрысамі (акру-
гленая верхняя частка і элек-
тронны струмень) на месцы 
старога Музея гісторыі Вялікай 
Айчыннай вайны? А хто 
змайстраваў так званую “Лінію 

Сталіна”? 26 ліпеня 1941 года 
нямецкія войскі прарвалі аба-
рону Чырвонай Арміі ў раё-
не Рагачова. Гебельс, міністр 
прапаганды Трэцяга рэйха, 
у мэтах “духапад’ёмнасці” 
выдумаў “Лінію Сталіна”. І нада-
лей ён знаходзіў гэтыя “лініі” 
на розных участках фрон-
ту – ад Кольскага паўвострава 
да Чорнага мора. Савецкае 
інфармбюро, газета “Красная 
звезда” не раз выкрывалі хра-
маногага обер-прапагандыста. 
Падыміце, невукі, архівы, пачы-
тайце дакументы і… здайце 
дзяржаўныя ўзнагароды, атры-
маныя за ўзвядзенне “лініі”.

Публічная заява І.Залескага, 
дырэктара Мемарыяльнага 
комплексу “Хатынь”, зробле-
ная некалькі гадоў таму (мова 
арыгінала): “Раньше Музей 
навещали ветераны, тури-
стические группы. Теперь их 
везут на “Линию Сталина”. 
А Хатынь навещают по зову 
сердца. Некоторые прилетают 
самолетами, чтобы дети смог-
ли увидеть всё своими глазами. 
Нет автобуса, раньше ходил. 
Нет альбома. Четверть бюд-
жета Музея уходит на содер-
жание милицейского поста…” 
Каментарыі не патрэбны.

Нікога не пакаралі за раз-
мяшчэнне “Бульбаш-хола” 
ўсутыч з Курапатамі. Хто 
загадаў летась у велікодныя 
дні (!) павырываць крыжы ў 
Курапатах?

Палітычныя пустадомкі 
выкраслілі з рэестра дзяржаўных 
святаў дзень аб’яднання 
Заходняй і Усходняй Беларусі 
– 17 верасня 1939 года. Потым 
здзіўляюцца, калі нейкі польскі 
маргінал пачынае гаварыць аб 
вяртанні “крэсаў усходніх”. Вы 
ж самі яго правакуеце.

А з чыёй падачы быў перай-
менаваны праспект Машэрава? 
Відаць, адпомсцілі Пятру 
Міронавічу за тое, што Беларусь 

на ногі паставіў. За перыяд яго-
нага кіравання, з 1965-га па 
1980 год, рэспубліка дабілася 
недасягальных для цяперашняй 
улады поспехаў у вытворчасці, 
будаўніцтве, культуры і 
мастацтве.

Хто і з якой мэтай прасоўваў 
“новы брэнд” беларускай 
сталіцы – белыя пакручастыя 
лініі на сінім фоне? Прымітыўная 
выява мікрасхемы. Аўтарка ідэі, 
замежная авантурыстка, паспе-
ла атрымаць некалькі тысяч 
еўра за “папярэднюю работу” і 
знікла за гарызонтам. Шмат хто 
з афіцыйных асоб прасоўваў яе 
“праект”.

Ч ы м  к і р а в а л а с я 
“прэзідэнцкая” газета “Беларусь 
сегодня”, калі змяшчала наступ-
нае: “Павлик Матросов телом 
своего отца закрыл амбразу-
ру дота…”? А якія гумары-
сты працуюць на афіцыйным 
тэлебачанні: “Сидят и кушают 
бойцы товарищей своих…”

Вытрымкі з ліста 
пісьменніка У.Федасеенкі на імя 
прэзідэнта (мова арыгінала): 
“Уважаемый Александр 
Григорьевич! Я ветеран и инва-
лид Великой Отечественной 
войны. Награжден орденами 
Великой Отечественной вой-
ны первой степени, Красной 
Звезды, медалями “Партизану 
Великой Отечественной вой-
ны” первой и второй степеней, 
медалью Франциска Скорины. 
Автор четырех романов, посвя-
щенных борьбе белорусской 
молодежи против фашистских 
захватчиков и проблемам эко-
логии. Несколько лет я пыта-
юсь переиздать хотя бы часть 
своих произведений, имею-
щих воспитательное значение 
для подрастающего поколе-
ния. Обратился к председате-
лю СПБ Н.Чергинцу. Вместо 
того чтобы поддержать меня, 
он заявил, что мои романы 
никому не нужны… Однажды 
утром Чергинец звонит мне 
домой и спрашивает, как я уму-
дрился в семнадцать лет полу-
чить высокие боевые награ-
ды. Видно, делать нечего, коль 
затеял проверку боевых наград 
ветеранов войны. Пусть не 
волнуется господин Чергинец, 
с наградными листами у меня 
полный порядок”.

Гэта той самы М.Чаргінец, 
віцэ-прэзідэнт Міжнароднай 
акадэміі правапарадку, бяспекі 
і абароны са штаб-кватэрай у 
Маскве? Той самы. “Акадэмікі” 
кляпалі самапальныя ордэны 
і медалі, па дызайне падоб-
ныя на сапраўдныя. Зразумела, 
не абышлося без карупцый-
ных схем. Згодлівая расійская 
Генпракуратура і тая змуша-
на была закрыць шарашку з 
фармулёўкай “за дыскрэдыта-
цыю дзяржаўнай улады”. Дэталь: 
у Беларусі дзейнічае 10 творчых 
саюзаў. Датацыі і апартаменты 
мае толькі адзін – чаргінцоўскі 
СПБ. Рука руку мые.

Як бачым, “хапуны” ў чор-
ным не на голым месцы ўзніклі. 
Дубінкі і газ – яскравы доказ 
маральнай і інтэлектуальнай 
дэградацыі кіроўнай “эліты”.

Вячаслаў ДаШКеВІЧ.

На могілках будуюць 
вышкі сотавай сувязі

Жыхары аграгарадка Жыровічы Слонімскага раёна 
паўсталі на абарону мясцовых могілак.

Арыштаваны дырэктар камбікормавага завода
У гродзенскай турме з канца верасня знаходзіцца былы дэпутат раённага Савета, дырэктар камбікормавага завода ў Росі 

Георгій Дзядзюшка. Затрыманы, паводле папярэдніх звестак, нібыта па артыкуле 430, ч.2 КК РБ – атрыманне хабару.
Мая Дзядзюшка, жонка спа-

дара Георгія, распавяла СМІ, 
што да яго ў кабінет прыйшоў 
нехта Арцём Елізаранка з ТАА 
“Збожжавыя традыцыі”, паклаў 
на стол файл з дакументамі. 
Са слоў спадарыні Маі, яе муж 
нават не паспеў дакрануцца да 
таго файла, як у кабінет увайшлі 
с упрацоўнікі праваахоўных 

органаў. У файле паміж паперамі 
ляжаў канверт, у якім было 3300 
рублёў. Яе мужа забралі, і зараз 
ён знаходзіцца ў гродзенскай 
турме. Меру стрымання нават з 
улікам таго, што ў яго шматдзет-
ная сям’я і крэдыты, пакуль што 
не змянілі. У сям’і Дзядзюшкаў 
шасцёра дзяцей, малодшаму – 10 
месяцаў.

У Росі людзі, якія ведаюць 
дырэктара, не вераць у тое, што ён 
мог узяць хабар. Яны лічаць, што 
ён пацярпеў за сваю грамадзянскую 
пазіцыю. Падчас выбарчай кампаніі 
дырэктар адмовіўся прымушаць 
работнікаў падпісвацца за канды-
дата Лукашэнку і сам не паставіў 
свой подпіс, хоць і быў дэпутатам 
раённага Савета.

Жонка Дзядзюшкі распавядае, 
што яны разам ездзілі на мітынг з 
удзелам Святланы Ціханоўскай у 
Ваўкавыску, хаця яго папярэджвалі 
ў райвыканкаме, што ўсіх будуць 
здымаць на відэа.

Работнікі камбікормавага заво-
да не могуць уцяміць, за што на 
іх прадпрыемстве могуць даваць 
хабар: усе дамовы заключаюц-

ца ў Скідзелі, а ў Росі пакупніку 
толькі выдаюць прадукцыю пры 
наяўнасці аплаты.

Георгій Дзядзюшка на прадпры-
емстве працуе ўжо 16 гадоў. Быў 
механікам, інжынерам, а потым стаў 
дырэктарам. Калектыў на прадпры-
емстве невялікі – 80 чалавек. Усе 
адзін аднаго добра ведаюць.

аляксей МІхаЛЁЎ.

ДАДУМАЛІСЯ!

Днямі на месцы старых могілак 
пры ўсталяванні вышак сотавай 
сувязі былі раскапаны парэшткі 
загінуўшых у Першай сусветнай 
вайне. Мясцовыя людзі абураюц-
ца такімі дзеяннямі і кажуць, што 
побач шмат месцаў, дзе можна 
ставіць гэтыя вышкі, і просяць не 
чапаць тэрыторыі могілак.

Людзі звярталіся за дапамо-
гай да прэзідэнта і ў дзяржаўныя 
СМІ, але на іх клопаты ніхто не 
адгукнуўся.

Жыхары Жыровічаў такса-
ма звяртаюць увагу, што вышкі 
ставяць зусім блізка ад мясцовай 
бальніцы.

Тым часам у мясцовым сель-
савеце людзям патлумачылі, што 
парэшткі, адкапаныя падчас 
будаўнічых прац, будуць пераза-
хаваны, а вышкі сотавай сувязі 
ўсталёўваюцца, згодна з усімі 
неабходнымі нормамі, і шкоды 
людзям не наносяць.

аляксей МІхаЛЁЎ.
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А С О Б Ы

ЗАСТАЦЦА ЧАЛАВЕКАМ
(Частка трэцяя)

ЛЁСЫ ЛЮДСКІЯ

C’est la vie – такое 
жыццё

Нібы раўчукі з гор, бясконцымі 
патокамі сцякаліся па вялікай краіне 
чыгуначныя саставы, запоўненыя 
рэпрэсаванымі людзьмі. З поўдня 
і захаду – на поўнач і ўсход. Яны 
канваіраваліся ўзброенай аховай. 
У адным з такіх эшалонаў апыну-
лася і сям’я Паўла Раманавіча 
Кісялёва. У кожным таварным 
вагоне-“цялятніку” знаходзілася ад 
васьмі да дзесяці сем’яў. Цягнік быў 
сфарміраваны ў Гомелі, усе трыццаць 
з лішнім вагонаў былі перапоўнены 
беларусамі, якія раптоўна апынуліся 
“ворагамі народа”. Большасць з іх да 
гэтага часу ніколі не бывала далей 
сваіх вёсак і шчыра не разумела, куды 
іх вязуць, чаму і навошта.

Павел Раманавіч быў чалавекам 
адукаваным. Ён ведаў і геаграфію, і 
гісторыю, выдатна арыентаваўся, у 
якім накірунку яны едуць, разумеў, 
што такое Сібір і якое яе прызна-
чэнне ў гісторыі расійскай дзяржа-
вы. Таму ілюзіямі сябе не цешыў. 
Высяленцы ў дарозе сваіх харчо-
вых запасаў практычна не мелі, ім 
давалі толькі ад двухсот да чаты-
рохсот грамаў хлеба вельмі кепскай 
якасці на чалавека. Гарачай ежы не 
было. Кіпенем забяспечвалі нерэ-
гулярна. Ад недаядання асабліва 
пакутавалі дзеці. У кожным вагоне 
з’явіліся хворыя, павялічвалася смя-
ротнасць. На прыпынках з цягніка 
выносілі трупы няшчасных люд-
зей. У вагоне, дзе знаходзілася сям’я 
Кісялёвых, не даязджаючы да Вяткі, 
памерла пяцідзесяцігадовая жанчы-
на, якая аддавала свой хлеб дзецям. 
Павел Раманавіч як медык нічым не 
мог дапамагчы людзям без лекаў і 
інструментарыю. Ён разумеў, што 
асноўнае лячэнне для іх – ежа.

Самым неабароненым у яго 
сям’і быў васьмігадовы сын 
Шура. Ліда была ўжо дарослай 
дваццацігадовай дзяўчынай, Ніна 
– чатырнаццацігадовым падлеткам. 
Усе дарослыя ў сям’і, самі недаядаю-
чы, імкнуліся падкормліваць Ніну і 
асабліва Шуру.

Цягнік набліжаўся да Уральскага 
перадгор’я. На станцыі Перм яго 
расфарміравалі. Уся тэрыторыя вак-
зала была запоўнена ўзброенымі 
людзьмі ў вайсковай і міліцэйскай 
форме: яны размяркоўвалі рэпрэ-
саваных па групах. У кожнай – па 
дзесяць-дванаццаць сем’яў. У адной 
з такіх груп апынуўся і Павел 
Раманавіч са сваёй сям’ёй. Афіцэр 
з адной “шпалай” на пятліцы пас-
ля пераклічкі і праверкі колькаснага 
складу абвясціў:

– Местом постоянного прожи-
вания будет спецпоселение №31 под 
названием Верхняя Чолва. Находится 
в тайге в семидесяти километрах от 
Перми. Все трудоспособные должны 

будут работать в местном леспромхо-
зе на вырубке леса. До места назначе-
ния добираться будете своим ходом. 
Малые дети, старики и больные 
могут находиться на повозках вместе 
с тяжелыми личными вещами.

Шлях да пасёлка расцягнуўся 
на трое сутак з начлегамі ў тайзе 
пад узброенай аховай. Сам пасёлак 
ўяўляў сабой тры доўгія баракі для 
пражывання і некалькі складскіх 
памяшканняў. Тут ужо знаходзіліся 
каля сарака сем’яў (прыкладна 
дзвесці чалавек), раней рэпрэсава-
ных і высланых у 1932–1933 гадах з 
Украіны і Паўднёвага Паволжжа. Для 
новых пасяленцаў жылля не было.

– Барак для жилья будете строить 
сами, – абвясціў камендант пасёлка, 
хмурны пажылы мужчына ў сіняй фор-
ме з чырвонымі пятліцамі. – А пока 
спите на полу в коридорах имеющихся 
бараков. Не покусаетесь с хохлами…

Жыць у такіх умовах было проста 
невыносна. Ужо надышла восень, а 
зіма на Урале пачынаецца ў сярэдзіне 
кастрычніка. Павел Раманавіч меў 
досвед уладкавання зямлянак, набы-
ты ў часы Першай сусветнай вай-
ны. Як гэта спатрэбілася зараз! 
Ён заклікаў усіх мужчын капаць 
зямлянкі для сваіх сем’яў, вучыў, як 
іх умацоўваць і ўцяпляць. Да перахо-
ду ў свой барак, які змаглі пабудаваць 
толькі праз два месяцы, беларусы 
жылі ў зямлянках.

Лес валілі ручнымі піламі і 
сякерамі. Нярэдка, бывала, па пояс 
у снежных гурбах. Людзі страшэн-
на галадалі. Муку прывозілі адзін 
раз у месяц. Многія сасланыя, каб 
павялічыць колькасць мукі, дадавалі ў 
яе дробна перамолатую хваёвую кару. 
Былі выпадкі, калі галодныя дзеці, не 
чакаючы, пакуль спякуць хлеб, хапалі 
яе жменямі і елі сырую. І, бывала, гэты 
хваёвы дадатак набракаў у страўніку 
і кішачніку і разрываў унутраныя 
органы. Смяротнасць у працоўным 
пасяленні была вельмі высокая.

Неўзабаве пасля вывучэння 
асабістых спраў рэпрэсаваных мясцо-
выя ўлады выявілі наяўнасць меды-
цынскай адукацыі ў Паўла Кісялёва. 
Загадам каменданта ён быў вызвале-
ны ад лесанарыхтовак і прызначаны 
загадчыкам фельчарска-акушэрскага 
пункта пасёлка, а Хрысціна Рыгораўна 
– санітаркай. Ліда, старэйшая дачка 
(мая будучая мама), выйшла замуж 
за такога ж сасланага “ворага наро-
да” Васіля Перапёлкіна (майго буду-
чага тату). Ён быў старэйшы за яе на 
адзінаццаць гадоў. 

Васіля разам з сям’ёй (жонкай і 
трыма дзецьмі) выслалі з Саратаўскай 
вобласці на спецпасяленне годам 
раней – у 1933-м. Не вытрымаўшы 
цяжкіх умоў жыцця, жонка яго 
памерла. Дзяцей у бацькі адабралі: 
старэйшай дачцэ Тоні тады было 
шэсць гадоў, Надзеі – чатыры, а сыну 
Колю – усяго паўтара. Пры гэтым 

быў праяўлены асаблівы “сталінскі 
гуманізм”: дзяцей разлучылі і 
размеркавалі ў розныя дзіцячыя 
дамы і прытулкі Савецкага Саюза са 
змяненнем прозвішчаў, каб ні баць-
ка, ні самі падрослыя дзеці ніколі 
не знайшлі адзін аднаго. (Калі мы 
пасталелі, ужо пасля смерці бацькі, 
разам з мамай прыклалі велізарныя 
намаганні ў пошуках нашых сясцёр 
і брата. Змаглі знайсці толькі Тоню, 
старэйшую сястру. Яна жыла ў 
Ачакаве і была замужам за капітанам 
Чарнаморскага флоту. Надзею і Колю 
адшукаць так і не ўдалося.)

У Лідзіі і Васіля ў 1935-м і 1936 
гадах адзін за адным памерлі нована-
роджаныя хлопчыкі Шура і Паўлік – 
ад пнеўманіі і запалення вуха. У 1937 
годзе нарадзілася мая сястра Ніна, 
у 1942-м – брат Валодзя, у 1944-м 
– сястра Рая (яна памерла праз два 
гады ад рахіту), у 1946-м нарадзіўся 
я, і ў 1947 годзе – мой малодшы брат 
Коля. Нікога, акрамя мяне, ужо няма 
ў жывых.

Так і жыў спецпасёлак сваім 
асаблівым жыццём. Кажуць, людзі і 
да пекла прызвычайваюцца… Як і 
па ўсёй краіне, яны тут працавалі, 
жаніліся, нараджалі дзяцей. Валілі 
лес, выконваючы і перавыконва-
ючы нормы лесанарыхтовак, нават 
атрымлівалі нейкія грошы, якія, 
дарэчы, абкладаліся шматлікімі 
падаткамі, уключаючы і спецыфічны 
пяціпрацэнтны падатак на ўтрыманне 
ГУЛАГа. У спецпасёлку была свая 
крама з самымі неабходнымі таварамі 
жыццязабеспячэння: соль, запалкі, 
мыла, газа, хлеб, крупы.

Калі пачалася вайна, мужчын 
спецпасялення №31 ПермГУЛАГа 
мабілізацыя не кранула. У Маскве 
прынялі рашэнне рэпрэсаваных 
на фронт не адпраўляць. Мабыць, 
баяліся, што пакрыўджаныя ўладамі 
людзі могуць перабегчы на бок 
праціўніка. Затое ў пасёлак сталі 
прыбываць у вялікай колькасці 
новыя людзі з Паволжа, рэпрэса-
ваныя толькі за тое, што з’яўляліся 
этнічнымі немцамі. А напрыкан-
цы вайны пачалі паступаць вялікія 
партыі рэпрэсаваных крымскіх татар.

У ваенны час лютавалі розныя 
эпідэміі і хваробы. Павел Раманавіч 
працаваў практычна кругласутачна. 
У любы час дня і ночы яго маглі 
выклікаць да цяжкахворых люд-
зей, і ён сумленна выконваў свой 
службовы абавязак. Асабліва было 
распаўсюджана такое невылечнае ў 
той час скурнае захворванне, як экзэ-
ма. Усе прэпараты ад гэтай хваро-
бы, якія былі даступны, давалі вельмі 
нізкі лячэбны эфект. І тады Павел 
Раманавіч адважыўся сам вырабіць 
патрэбныя лекі, абапіраючыся на 
свае веды і вопыт. Ён пачаў лабара-
торна эксперыментаваць, перачытаў 
масу спецыяльнай літаратуры, уклю-
чаючы дарэвалюцыйнаю (яна ў яго 

захавалася яшчэ з часоў вучобы ў 
Магілёўскай ваенна-медыцынскай 
школе), хімію, батаніку. Яго служ-
бовы пакой нагадваў лабараторыю 
алхіміка: колбы, скрыначкі, рэакты-
вы… У агародзе вырошчваў лекавыя 
зёлкі. Выпісваў з раённага аддзела 
аховы здароўя разнастайныя медпрэ-
параты і хімічыў з імі. І ў выніку сваіх 
даследаванняў і разлікаў стварыў 
мазь…

Аднойчы да яго прынеслі 
паўгадовае дзіця ў страшэнна запуш-
чанай стадыі экзэмы: усё цельца было 
пакрыта параздзіранымі струпамі, 
гнойнымі пухірамі. Маці плака-
ла і ўмольвала выратаваць дзіця. І 
Павел Раманавіч, памаліўшыся Богу, 
рызыкнуў апрабаваць вынайдзены ім 
прэпарат на гэтым дзіцяці: памазаў 
смярдзючай зялёна-чорнай маззю ўсе 
пашкоджаныя ўчасткі цела і старан-
на перабінтаваў. Рэгулярна робячы 
перавязкі, ён заўважаў відавочны 
прагрэс у лячэнні. І праз два тыдні, 
калі ён зняў бінты і акуратна выцер 
мазь, то ўсе ўбачылі чыстую, ружо-
венькую новую скуру дзіцяці! Гэта 
быў сапраўдны цуд!

Пагалоска пра вылечванне малога 
хутка разнеслася па пасёлку, і да фель-
чара павалілі людзі, якія пакутавалі 
на гэтую хваробу. Цяпер ён смела 
ўжываў вынайдзены ім прэпарат, і 
эфект заўсёды быў станоўчы.

Інфармацыя аб тым, што ў 
спецпасяленні Верхняя Чолва 
пяцідзесяцігадовы фельчар вылечвае 
экзэму, хутка распаўсюдзілася па ўсёй 
акрузе. Дайшлі гэтыя чуткі і да вышэй-
стаячых органаў аховы здароўя. І 
аднойчы да фельчара заявіліся двое 
прадстаўнікоў Молатаўскага абласно-
га медыцынскага ведамства (у 1940 
годзе Перм была перайменавана ў 
Молатаў). Павел Раманавіч спачат-
ку моцна спалохаўся: несанкцыяна-
ванае лячэнне незарэгістраваным 
прэпаратам магло быць расцэнена 
як знахарства ці нават шкодніцтва, 
аж да крымінальнага пераследу. 
Але візіцёры яго хутка супакоілі – 
назваліся спецыялістамі ў галіне 
фармакалогіі, паказаўшы адпавед-
ныя дакументы, і ў мяккай форме 
папрасілі паказаць поўную рэцэптуру 
вырабленай ім мазі.

Пазней, праз шмат гадоў, калі я 
запытаўся ў дзядулі, якія менавіта 
кампаненты ўваходзілі ў гэты 
чароўны сродак, ён адказаў:

– Ты не паверыш! Я дадаў акра-
мя вядомых кампанентаў серартут-
ную мазь, якую выкарыстоўваюць 
для лячэння лабковага педыкулёзу, 
і асаблівы гатунак самасаду – чор-
ны злы тытунь! А астатнія… ну што 
табе казаць, ты ўсё роўна нічога не 
зразумееш.

Старанна вывучыўшы рэцэпту-
ру, прадстаўнікі абласной медыцыны 
сказалі:

– Павел Раманавіч, вы ўнікальны 

фармаколаг-самародок! Мы 
перададзім вашы разлікі ў Наркамат 
аховы здароўя і будзем хадайнічаць 
аб вылучэнні вашай кандыдатуры на 
суісканне Сталінскай прэміі.

– Не, у Сталінскую прэмію я, канеч-
не ж, не паверыў, але вельмі спадзяваўся 
на поўную рэабілітацыю. Так хацелася 
вярнуцца на радзіму! – распавядаў мне 
дзядуля праз шмат гадоў.

Якое ж было яго здзіўленне, 
калі праз два гады ён прачытаў у 
адным вядучым медыцынскім 
часопісе пра тое, што гэтыя самыя 
два спецыялісты з Молатаўскага 
абласнога аддзела аховы здароўя 
распрацавалі і ўдасканалілі новы прэ-
парат для лячэння экзэмы! Пра яго, 
Кісялёва Паўла Раманавіча, не было 
сказана ні слова! Затое пасля закан-
чэння вайны сям’я Кісялёвых атры-
мала доўгачаканую свабоду, хаця і 
частковую, – яе перавялі ў вольны 
пасёлак, дзе жылі мясцовыя жыхары. 
Але без права вяртання на радзіму.

Успамінаю сакавіцкі дзень 1953 
года, калі па радыё абвясцілі пра 
смерць Сталіна. Вакол была паніка, 
многія плакалі і крычалі: “Вайна буд-
зе!” Да нас, Перапёлкіных, прыехаў 
дзядуля (ён жыў з бабуляй у суседнім 
пасёлку). З такой нагоды ён не 
пашкадаваў грошай і купіў цэлае 
колца сапраўднай каўбасы. Выглядаў 
светла і ўрачыста:

– Здох кат, здох! – вымавіў ён, 
адрэзаў нам усім па невялікім кава-
лачку каўбасы (гэта ён такім чынам 
святкаваў) і астатняе з’еў тут жа 
сам. – Хутка, вельмі хутка мы ўсе 
зможам трохі спакайней уздыхнуць. 
Заканчваецца час людаедаў…

І сапраўды: нашы сем’і (татава і дзе-
дава) былі неўзабаве рэабілітаваны, 
як і дзясяткі, сотні іншых рэпрэса-
ваных. У 1956 годзе дзядуля і бабу-
ля, выйшаўшы на пенсію, нарэш-
це паехалі на радзіму, у родную 
Беларусь. Вярнуліся праз дваццаць 
два гады выгнання! На назбіраныя за 
доўгія гады грошы змаглі купіць на 
вуліцы Кастрычніцкай паўдамка (на 
два гаспадары).

Я прыехаў у Жлобін у 1968 год-
зе, адслужыўшы ў арміі. Першы 
год працаваў настаўнікам музыкі ў 
сярэдняй школе №8, а потым мяне 
“сасваталі” на пасаду дырэктара раён-
нага Дома культуры. Да дзядулі я 
заходзіў даволі часта. Лежачы на лож-
ку, ён ставіў на грудзі маленькі, амаль 
цацачны чырвоны перламутравы тра-
фейны нямецкі акардэон Weltmeister. 
Яго падарыў яму пасля вайны дзядзь-
ка Шура, яго малодшы сын. Ён юна-
ком скончыў артылерыйскія курсы і 
нават паспеў паваяваць. У 1945 годзе 
вызваляў горад Будапешт. Дзядьзка 
Шура перарабіў нямецкі лад на 
рускую аплікатуру спецыяльна для 
свайго бацькі, і атрымалася руская 
“паўхромка” з “нямецкім” тэмбрам. 
Калі дзядуля іграў, на яго твары 

ўзнікала лёгкая светлая ўсмешка. 
Напэўна, музыка ўваскрашала ў 
яго душы самыя добрыя і чыстыя 
ўспаміны і адчуванні.

20 лютага 1972 года ў дзеда Паўла 
здарыўся інсульт. Ён ляжаў на сваім 
ложку бледны, нос завастрыўся. 
Гаварыў з вялікай цяжкасцю, але да 
канца заставаўся пры памяці. Двойчы 
прыязджала брыгада “хуткай дапамогі”, 
медсястра рабіла яму ўколы і з’язджала. 
Немагчыма было без слёз назіраць за 
бабуляй. Яна кідалася паміж дзядулем 
і абразом Збавіцеля, падала на калені і 
малілася, малілася, малілася…

Я сядзеў побач з дзедам, калі рап-
там ён павярнуў да мяне галаву і з 
цяжкасцю выціснуў з сябе:

– Валянцін… сыграй…
Я зразумеў, ШТО ён хоча пачуць! 

І я яму сказаў:
– Дзядуля, ну што я табе сыграю 

на гэтым гармоніку? Дараженькі мой, 
пацярпі да заўтра – я прынясу баян.

Пабег у РДК, выклікаў да сябе 
кіраўніка духавога аркестра Косцю 
Браслаўскага. Ён быў гадоў на дзе-
сяць старэйшы за мяне.

– Косця, вы іграеце “Егерскі 
марш”?

– Не, але ў мяне ёсць ноты. Калі ты 
хочаш, мы яго развучым і максімум 
праз тыдзень выдадзім.

– Косця, дарагі мой! Гэты марш 
мне патрэбны заўтра! – і я яму корат-
ка растлумачыў, у чым тут справа.

– Васільевіч, усё зразумеў! Без 
пытанняў! Зараз жа збяру хлопцаў.

На наступны дзень, 21 лютага, я 
прыйшоў да дзеда не адзін, а з духа-
вым аркестрам.

– Дзядуля, вось табе мой падару-
нак! – і я даў знак аркестрантам.

І ў доме старога дзеда Паўла 
ўрачыста грымнуў “Егерскі марш”, 
такі дарагі і любы яго душы! Уся 
вуліца Кастрычніцкая збеглася да 
дома №43, дзе іграў духавы аркестр. 
Твар дзядулі я ніколі яшчэ не бачыў 
такім адухоўленым і дзіўна пры-
гожым! Ад яго зыходзіла нейкае 
асаблівае святло, а з вачэй выкаціліся 
на скроні дзве буйныя слязінкі…

А калі хлопцы пайшлі, ён сказаў 
мне апошнюю ў сваім жыцці фразу, 
якая да гэтага часу з’яўляецца для 
мяне вышэйшай узнагародай:

– Дзякуй, унучак! Ты – чалавек. 
Заставайся ім да канца…

Пад раніцу 22 лютага мой дзядуля 
ціха сканаў. А на наступны дзень, 
аплакаўшы і пахаваўшы яго, мы з 
братам Валодзем і сястрой Нінай 
адправіліся праводзіць святочны 
канцэрт, прысвечаны Дню Савецкай 
Арміі. Што ж, гэта наша праца, гэта 
наша жыццё… І не ў нашых сілах 
было адмяніць ні канцэрт, які мы 
самі ж і падрыхтавалі, ні тым больш 
само свята. C’est la viе, як кажуць 
французы, такое жыццё… І яно, гэтае 
жыццё, не спыняецца ні на імгненне.

Іванава (Янаў Палескі).

ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ

Валянцін  
ПераПёлкін- 
кісялёў

Напомним, что Андрей 
Савиных ушел на больничный  
с 5 октября.

«У меня диагностирован коро-
навирус, – сообщил депутат в соц-
сетях. – Я соблюдал разумные меры 
безопасности – дистанция, дезин-
фекция рук.

Но этого оказалось недоста-
точно. По работе вне пределов 
Палаты представителей мне при-
ходилось контактировать с боль-
шим количеством людей. Поэтому 
даже с учетом мер предосторож-
ности это был вопрос времени. Я 
сознательно выбрал такое поведе-
ние – осторожное, но не ломающее 
продиктованный временем ритм 
деятельности. Я и сейчас уверен: 

я могу в разумных пределах управ-
лять обстоятельствами, а не слепо 
подчиняться им. Даже эпидемия не 
должна останавливать ход жизни!»

– Андрей, расскажите, тяжело 
болезнь протекает?

– Не скажу, что очень тяжело. 
Но лежу, лечусь, в изоляции.

– А как всё начиналось?
– Запахи пропали, вкус пропал, 

температура держалась около трех 
дней, потом вроде бы нормализова-
лась, но диагностировали воспале-
ние легких – самое распространен-
ное осложнение от коронавируса. 
Теперь вот на антибиотиках при-
ходится сидеть…

– С дыханием есть проблемы?
– Тьфу-тьфу, вроде бы нет. Но я 

в хорошей физической форме. Это 
все просто нужно пережить…

– Температуру сбивали?
– Нет. У меня выше 40 не под-

нималась, до 39 градусов.
– В больницу не предлагали 

лечь?
– Нет, у меня не тяжелая фор-

ма. Да и врачи уже поняли, какие 
последствия, кого надо госпитали-
зировать, когда надо волноваться, 
а когда нет.

– А жена? Уберегли?
– Нет. Она подхватила вирус 

через пару дней после того, как я 
заболел. И у нее точно такая же 
картина…

– А как вы вообще поняли, 
что это тот самый модный вирус? 

Сразу на КТ отправили, хрипы в 
легких были?

– Всё случилось вообще самым 
неожиданным образом! Я должен 
был ехать в Москву, но сейчас ведь 
так просто не уедешь – нужно 
делать справки. Я совершенно спо-
койно в пятницу поехал оформлять 
справки, сделал тест. И еще такое 
настроение у меня было – думаю: 
ай, что-то неохота ехать.

– И Вселенная вас услышала…
– Да. В субботу позвонили и 

сообщили, что у меня результат 
теста положительный. И все поезд-
ки сразу отменились. А в воскре-
сенье уже поползла температура… 
Это хорошо, что болезнь успел 
схватить в самом начале!

– В соцсетях шутили, что сейчас 
весь парламент как контакт перво-
го уровня должен уйти на самоизо-
ляцию. Вы же выступали на откры-
тии сессии, общались с коллегами…

– Коллеги теперь считаются кон-
тактами второго уровня. И да, есть 
те, кто заболел. Правда, не могу ска-
зать, что болеют именно те, с кем я 
больше всего контактировал.

Я от врачей услышал: корона-
вирусом переболеют все, мы всё 
равно от него никуда не денемся. 
Этот вирус с нами всерьез и надол-
го, берегись не берегись – все равно 
попадешься. Поэтому нужно забо-
титься о своем здоровье, укреплять 
иммунитет.

Марина КОКТЫШ.

андрей саВИнЫХ:
«Врачи говорят, что коронавирусом 

переболеют все…»
Депутат Палаты представителей, экс-посол Беларуси в Турции Андрей Савиных рассказал «Народной Воле»,  

что через несколько дней после того, как у него подтвердился коронавирус, заболела и его жена.
По словам Савиных, сегодня в Палате представителей немало тех, кто подхватил COVID-19.
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ШАХмАты

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

З  ПЕРШыХ  вУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

фУтБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– у камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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мАЗАІКА

мАЗАІКА

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРвыХ УСт дУХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПрИНЦеВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

лЕГІЯНЕРы

ЧАСтНАЯ жИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.
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ПОЗИЦИЯ

Валерия ВОЛОДЬКО:
«Потерпевшим от репрессий 
  даю бесплатные уроки…»

Преподавательница по вокалу одной из столичных школ рассказала «Народной Воле» о том, 
почему была вынуждена уйти из учебного заведения.

Слон і моські
Напрыканцы мінулага тыдня ля сталічнага ізалятара 

на Акрэсціна каля сотні чалавек чакалі выхаду на волю 
славутай беларускай спартсменкі Алены Леўчанка. Адна з 
лепшых баскетбалістак Беларусі і свету ў Цэнтры ізаляцыі 
правапарушальнікаў была не на паказальнай экскурсіі, а 
адбывала 15 сутак адміністрацыйнага арышту.

На нары яна трапіла толькі за тое, што вырашыла выступіць 
за праўду. Не супраць закона, а якраз-такі за яго выкананне, 
супраць фальсіфікацый падчас выбараў, супраць гвалту і 
рэпрэсій у дачыненні да тых людзей, якія не пагадзіліся моўчкі 
ўцерціся, калі падчас выбараў ім смачна плюнулі ў твар.

Вось і ўся віна Алены Леўчанка! Яна, як і сотні тысяч іншых, 
не бегала са зброяй па вуліцах, не разбівала вітрыны магазінаў, не 
пераварочвала машыны і не штурмавала дзяржаўныя ўстановы. 
Баскетбалістка проста сказала: “Перастаньце ілгаць і пры гэтым 
збіваць і забіваць тых, хто выступае супраць. Сумленне ёсць?”

Лена заўсёды была байцом і на спартыўнай пляцоўцы, і ў 
жыцці. Калі аднойчы яе паспрабавалі паставіць на месца і знялі 
са стаўкі ў міністэрстве, яна не маўчала і паказала сваё месца 
ў спорце чыноўнікам, многія з якіх сёння патрэбны спорту і 
спартсменам прыкладна гэтак жа, як сабаку пятая нага.

Падчас пандэміі Алена Леўчанка шчыра перажывала з нагоды 
сітуацыі, што склалася ў краіне, перадала паўтары тысячы масак 
у гомельскія бальніцы.

“Зараз вельмі няпростыя часы для нашых урачоў, – казала 
яна. – Але разам мы мацнейшыя і можам зрабіць многае”.

Калі пачалася выбарчая кампанія, аўтарытэтная спартсменка 
зноў выказала сваю грамадзянскую пазіцыю – заклікала да 
справядлівых выбараў і не разумела тых, хто казаў: “Краіну мы 
не аддадзім”.

“Беларусь нехта купіў? – здзіўлялася спартсменка 
(цытата pressball.by). – Яе ніхто ні ў кога не забірае. Паводле 
Канстытуцыі яна належыць народу. Яна наша! Мы ўсе хочам 
жыць у вольнай краіне, дзе можна выказваць сваё меркаванне, 
дзе няма гвалту…”

Алена Леўчанка – досыць аўтарытэтная ў свеце спорту асоба, 
і “моські” ад улады не стрымаліся, каб не ўкусіць за нагу. І 
ўдарылі не столькі па самой спартсменцы, бо ведаюць, што нават 
цяжкасці і нягоды, з якімі Лена сутыкнулася ў ізалятары (а былі 
і вошы ў камеры, і адсутнасць элементарных санітарных умоў), 
яе не зломяць. Ударылі найперш па бацьках Леўчанка, якія два 
тыдні яе арышту былі на нервах, а ў дзень вызвалення стаялі з 
самага ранку пад сценамі ізалятара. І заплакалі, калі даведаліся, 
што ў прызначаны час Лену не вызваляць, бо яе чакае яшчэ адзін 
суд і, магчыма, новы тэрмін зняволення.

На гэтым паскудствы не скончыліся: Алене нават не дазволілі 
выйсці да бацькоў і да тых, хто яе сустракаў, а таемна вывезлі 
на машыне, і толькі праз нейкі час Леўчанка паведаміла, дзе 
знаходзіцца.

Гэта быў такі паказальны працэс, набег дробных “мосек” на 
“Слана”, да якога гэтым самым “моськам” – як да Кітая ракам. 
Міліцыянеры, якія затрымлівалі Алену ў аэрапорце, суддзі, якія 
адпраўлялі яе ў камеру, супрацоўнікі ізалятара – яны толькі 
маленькія вінцікі ў сістэме; загад на арышт Алены Леўчанка, 
напэўна, прымаўся на больш высокім узроўні.

Дарэчы, на Акрэсціна славутую баскетбалістку не сустракаў 
старшыня Федэрацыі баскетбола Беларусі Максім Рыжанкоў, які, 
акрамя гэтага, з’яўляецца яшчэ і першым намеснікам кіраўніка 
Адміністрацыі прэзідэнта. У гэты дзень ён праводзіў прыём 
грамадзян у Смаргоні, і, калі верыць дзяржаўным СМІ, нейкі 
жыхар вёскі Асінаўка Тадэвуш Станіслававіч параіў Рыжанкову: 
“Калі такое было, каб работніка міліцыі машынай таранілі? 
На шматкі парваць мала за гэта! А нашы праваахоўнікі 
стрыманасць праяўляюць”. “Зараз ужо не праяўляюць”, – запэўніў 
Рыжанкоў.

Так што будзем лічыць, што з Аленай Леўчанка яшчэ мякка 
абышліся. А маглі – і на шматкі…

                   З НАГОДЫ                   З НАГОДЫ

з Алесем СIВЫМ

ФУТБОЛ

СТОП-КРАН

КРЫЖАВАНКА

На старыя граблі…
Нашы спартсмены працягваюць атрымліваць дыскваліфікацыі за ўжыванне забароненых рэчываў.

Валерия Володько училась 
в Минском государственном 
музыкальном колледже имени 
М.И.Глинки по классу «народный 
хор», в Белорусском государствен-
ном университете культуры – по 
классу «народная хоровая музыка».

Вокалистка в группах Harotnica 
mix і Kriwi.

– Более двух лет я работала 
на полставки в одной из столич-
ных школ с музыкальным укло-
ном, – рассказывает Валерия. 
– Преподавала вокал, занималась 
школьными делами, но свою граж-
данскую позицию не скрывала.

Например, отказывалась ходить 
на марши в поддержку Лукашенко, 
хотя это в добровольно-принуди-
тельном порядке предлагали делать. 
В день выборов тоже решила не 
развлекать избирателей песнями и 
плясками, мои ученики тоже в этом 
не участвовали.

Так что в список «идеологи-
чески неустойчивых», наверное, 
попала сразу же. К тому же в соци-
альных сетях я не маскировалась, 
поэтому мои принципы и взгляды 
всем были известны.

– Сами уходить из школы не 
хотели?

– Мне нравилось работать с 
детьми. Жалко, конечно, что и уче-
ники остались без преподавателя, 
потому что не у всех родителей 
есть средства, чтобы учить ребенка 
вокалу в частной студии.

С учителями, с которыми рабо-
тала, у меня тоже были хорошие 
отношения, и уверена, что они все 
понимают. Но молчат, потому что 
боятся потерять работу, им страш-

но высказать свое мнение или 
публично заступиться за коллегу.

Так что разошлись тихо-мир-
но, никаких истерик не было. Мне 
сказали, что пришло время уволь-
няться, и я это сделала. Можно 
было, конечно, поспорить, проя-
вить принципиальность, но, честно 
говоря, не видела в этом большого 
смысла.

Написала заявление, и разо-
шлись по соглашению сторон. Мне 
дали понять, что педагоги с таки-
ми взглядами, как у меня, в школе 
не нужны. Жаль, конечно, когда 
талантливых педагогов приносят в 
жертву идеологии.

– Это правда, что кто-то из 
родителей написал на вас заяв-
ление?

– В администрации школы мне 
сказали, что пришла мама перво-
классницы, она хотела бы, чтобы 
ее ребенок занимался вокалом. Но 
только не у меня, потому что я, 
мол, «оппозиционер» и ей страшно 
отдавать дочку в такие руки.

Не знаю, какая каша в голо-
ве у этой женщины, потому что я 
никакой не оппозиционер, а чело-
век, который просто любит свою 
страну и не любит, когда врут в 
глаза. Который выступает против 
насилия.

Позже оказалось, что мама этой 
девочки – моя соседка, которую я 
знаю уже много лет. Видимо, чело-
век следил за мной в социальных 
сетях. Вот и решила прийти в шко-
лу и «проявить бдительность» – 
донести на меня о моих взглядах.

– В 1937-м вас, возможно, даже 
расстреляли бы …

– Может быть, мы живем в 
более гуманное время, но ситуация 
была очень неприятная.

Понимаете, к увольнению я 
была готова. Понимала, что таких 
уволенных педагогов много, идет 
чистка по всей стране. Но вот донос 
от соседки – это просто убило! Как 

так можно? Хотя, возможно, это и 
к лучшему – сейчас лучше знаю, с 
кем рядом живу.

– У вас был большой класс?
– Не очень, потому что у меня 

были индивидуальные занятия 
вокалом. С началом учебного года 
класс еще только набирался, как 

раз в то время, когда мне сказали 
увольняться.

Условно говоря, завтра должен 
быть урок с детьми, а сегодня я зво-
ню родителям и говорю, что уроков 
больше не будет. Естественно, все 
родители, которых я как педагог 
устраивала, были в шоке, но от них, 
конечно, в этой ситуации ничего не 
зависело. И я сказала, что ко мне 
за консультациями можно всегда 
обратиться. Всегда помогу и что-то 
подскажу.

Хотя я даже рада, что все так 
получилось и я ушла из этой 
старой государственной систе-
мы, потому что мне кажется, что 
с каждым днем там все хуже и 
страшнее. Все боятся, а некото-
рые абсурдные вещи, которые 
приходится делать педагогам, 
становятся нормой. Жаль только, 
что наши дети должны учиться в 
таких школах. Так что увольне-
ние для меня и моего душевного 
состояния – это благо.

– После увольнения без рабо-
ты не остались?

– Безусловно, потому что школа 
с музыкальным уклоном – это было 
не основное занятие. Я еще пою в 
музыкальных группах, работаю в 
частной школе.

Кстати, решила также вне-
сти свою лепту в помощь тем, кто 
пострадал от насилия, был уволен 
или сидел на сутках. Этим людям 
я бесплатно дам терапевтический 
урок по вокалу. У меня нет воз-
можности оказать им финансовую 
помощь, но готова поделиться зна-
ниями. А пение – оно лечит.

Алесь СВЕТЛАНИЧ.

Стала вядома, што белару-
скага канькабежца Віталя 
Міхайлава дыскваліфікавалі 
на два гады за ўжыванне 
допінгу. Такое рашэнне вынес 
Спартыўны арбітражны суд 
пасля апеляцыі, якую падало 
Сусветнае антыдопінгавае аген-
цтва.

34-гадовы Віталь Міхайлаў – 
дзесяціразовы чэмпіён Беларусі 
ў класічным шматбор’і. На 
міжнародных спаборніцтвах 
найлепшым вынікам канька-
бежца з’яўляецца 4-е месца на 
чэмпіянаце свету ў 2017 годзе, 
хаця былі ў спартсмена і перамогі 
на этапах Кубка свету.

Допінг-тэст Віталя Міхайлава 
даў станоўчы вынік у мінулым 
годзе, калі ён удзельнічаў у 
чэмпіянаце свету ў класічным 
шматбор’і. Але Міжнародны саюз 
канькабежцаў беларуса апраўдаў 
– ён даказаў, што спартсмен не 
ведаў пра наяўнасць у харчовай 
дабаўцы забароненага рэчыва. 
Аднак Сусветнае антыдопінгавае 
агенцтва падало апеляцыю, і яна ў 
выніку была задаволена.

Дарэчы, напярэдадні 
мінулага сезона Віталь Міхайлаў 
рыхтаваўся да стартаў разам з 
расійскай камандай.

“Абавязкова пры падрыхтоўцы 
да новага сезона ўлічу вопыт, які 

набыў падчас працы ў складзе 
зборнай Расіі, – расказваў канька-
бежац. – Ужо нават ведаю, што 
трэба скарэкціраваць.

Ці апраўдалася ініцыятыва 
трэніравацца з расіянамі? 
Шчыра кажучы, у індывідуальных 
дысцыплінах хацелася прасунуцца 
далей, чым атрымалася.

Аднак я атрымаў пад-
час міжсезоння траўму, таму 
падрыхтоўка выйшла не 
аптымальнай. Нярэдка так і 
атрымліваецца: змена каман-
ды і трэніровачнага плана 
адбіваецца, неабходны час на 
перабудову”.

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

Дарожная
Прысвячаецца Дню аўтамабіліста і дарожніка.

Па гарызанталі: 1.“Як я 
ехаў да яе // … на рысорах, // 
А прыехаў ад яе, хе-хе, // Хата 
на падпорах” – з беларускай 
народнай песні “Як я ехаў да 
яе”. 5. …, нават у выбоінах, 
лепш за бездарожжа (прык.). 
8.Аўтамашына для перавозкі 
лесу. 9.Стыль спартыўнага 
плавання. 11.Кармушка для 
жывёлы. 13.Цукар у кавал-
ках. 14.Змазачнае масла для 
аў тамабільных рухавікоў. 
16.Папруга, пасак, рамень. 
17. … да цешчы вымяраец-
ца кіламетрамі (прык.); 26 
кастрычніка – Міжнародны 
дзень цешчы. 18.Праязны … 
– дакумент на права праезду ў 
транспарце. 19.Гараж – любімае 
… адпачынку аўтамабілістаў 
(прык.). 20.“Закуры, заспявай, 
…” – з верша Ул.Караткевіча 
“Песня шафёра”. 22.Руль 
аўтамабіля (разм.). 25.“А я лягу-

прылягу … гасцінца старога” 
– з песні “А я лягу-прылягу” 
(сл. Н.Гілевіча, муз. Э.Ханка). 
26. … разам, а тытунец напалам 
(прык.). 27.“Па вас … коціцца // 
І конная фурманка” – з верша 
Я.Купалы “Дарогі”.

Па вертыкалі: 1.“Убірайся, 
… , // У новае белле, // – Я ж цябе 
павязу // З сабой на вяселле” – з 
беларускай народнай песні “У 
месяцы верасні”; 28 кастрычніка 
– Дзень дзядуль і бабуль. 2.Лета – 
… шчаслівых, восень – … паэтаў 
(прык.). 3.Спосаб бегу каня. 
4.Рама ці аснова розных машын. 
5.“Шафёр не … Мазай, зайцоў не 
возіць” (аб’ява ў маршрутцы). 
6.Гарызантальны брус, падвеша-
ны на мачце судна. 7.Лісцяное 
дрэва з акруглым лісцем, якое 
дрыжыць нават пры нязнач-
ным ветрыку. 10.“Жанчыны як 
…: тая, якую чакаеш, ніколі не 
прыходзіць” (афарызм невя-

домага аўтара). 12.Едзеш хут-
ка, едзеш павольна – усё роўна 
ўсе шанцы ўраўняе … (прык.). 
15.Прыстасаванне для сядзен-

ня. 16.Скандал (разм.). 19.Нота 
музычнай гамы. 21.Напрамак, 
шлях (перан.). 22.Калі сена без 
меры на возе, … будзе ў дарозе 

(прык.). 23.Смелы, горды чала-
век (перан.). 24. … быў першы 
шчасліўчык, таму што не меў 
цешчы (прык.). 25.Раптоўны 
буйны набытак, выйгрыш, шмат 
грошай (разм.).

Адказы 
на крыжаванку

Па гарызанталі: 1.Брычка. 
5.Дарога. 8.Лесавоз. 9.Брас. 
11.Яслі. 13.Рафінад. 14.Аўтол. 
16.Дзяга. 17.Любоў. 18.Білет. 
19.Месца. 20.Шафёр. 22.Баранка. 
25.Край. 26.Дарожка. 27.Машына.

Па вертыкалі: 1.Бабка. 
2.Час. 3.Алюр. 4.Шасі. 5.Дзед. 
6.Рэя. 7.Асіна. 10.Аўтобусы. 
12.Святлафор. 15.Лаўка. 16.Дэбош. 
19.Мі. 21.Рэйка. 22.Бяда. 23.Арол. 
24.Адам. 25.Куш.

Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

Інтрыга 
захоўваецца
Вынікі матчаў 26-га тура

 чэмпіянату Беларусі па футболе:
“Віцебск” – “Энергетык-БДУ” (Мінск) – 1:0, “Слуцк” – “Мінск” 

– 2:1, “Нёман” (Гродна) – “Гарадзея” – 0:1, “Смалявічы” – “Тарпеда-
БелАЗ” (Жодзіна) – 1:4, “Іслач” (Мінскі раён) – БАТЭ (Барысаў) – 2:2, 
“Шахцёр” (Салігорск) – “Дынама” (Мінск) – 0:1, “Дынама” (Брэст) – 
“Рух” (Брэст) – 5:2.

Турнірнае становішча
Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі

БАТЭ 26 15 5 6 56–30 50

Нёман 26 14 5 7 34–23 47

Шахцёр 25 13 7 5 43–15 46

Тарпеда-БелАЗ 26 12 8 6 43–32 44

Іслач 26 13 4 9 41–37 43

Дынама (Мн) 26 13 3 10 31–22 42

Дынама (Бр) 24 13 2 9 48–32 41

Рух 26 10 9 7 48–32 39

Энергетык-БДУ 25 10 5 10 34–36 35

Віцебск 26 8 10 8 25–30 34

Мінск 25 9 4 12 34–45 31

Славія 23 7 7 9 31–42 28

Гарадзея 26 6 6 14 22–42 24

Слуцк 24 7 3 14 27–46 24

Белшына 24 5 5 14 27–45 20

Смалявічы 26 3 5 18 26–61 14


